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Читайте 
в номере:
Больше знаний 
о новом 
в нотариате

Стр. 7

Нотариус Валентина 
Колесникова о главном, 
любимом и дорогом

Еще одна традиция 
в списке дел Совета 
молодых нотариусов 
НПСК

Законодательство 
меняется, 
нотариусы Ставрополья 
учатся

– Шестой год подряд проходит 
эта акция, – говорит президент 
НПСК, председатель Ставрополь-
ского регионального отделения 
Ассоциации юристов заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. – 
Убежден: донорство – это святая 
обязанность каждого человека, не-
зависимо от его профессиональной 
принадлежности. И мне приятно 
констатировать, что проект «Спасая 
жизни», инициированный Советом 
молодых нотариусов Ставрополья, 
за это время объединил в себе не 
только моих коллег-нотариусов и 
сотрудников нотариальных контор 
края, но и представителей различ-
ных юридических ведомств края, 
волонтеров, молодых юристов. За-
мечательно, что многие участники 
этой акции именно с ее помощью 
сделали первый шаг в донорство 
и с той поры уделяют этому особое 
внимание.

Глубоко личностная акция

Действительно, как расходятся 
по воде круги, так идея донорства 
все шире охватывает не только 
нотариальное сообщество наше-
го края, но и самых разных людей. 
Куратор проекта «Спасая жизни», 
нотариус города Ставрополя, член 
правления нотариальной палаты 
Ставрополья, член Совета моло-
дых нотариусов НПСК, член АЮР 
Татьяна Соболева вспоминает, как 
из года в год участие в акции при-
нимали коллеги-юристы из Управ-
ления Росреестра по Ставрополь-
скому краю, краевого Управления 
Федеральной службы судебных 
приставов, Главного управления 
Министерства юстиции РФ по СК и 
другие.

– Приятно сознавать, что с этим 
проектом мы «перевалили» за пяти-
летку, – говорит Татьяна Петровна. – 
Это подтверждает его необходи-
мость, понимание моими коллегами 
и другими участниками важности 
донорства для окружающих. В этом 
году задумалась, обзванивая людей 
при подготовке акции, насколько 
многим она дала толчок для само-
стоятельных действий. 
Сегодня и краевой 
Росреестр, и судебные 
приставы проводят 
собственные донор-
ские акции и зовут 
примкнуть к ним, а 
когда-то начинали с 
нами. В этом, я считаю, 
плоды того, что мы де-
лаем. Будучи общей, 
коллективной, эта ак-
ция и глубоко личност-
ная – от человека к 
человеку передается 
суть донорства, и все 

больше людей становятся неравно-
душны к боли и нуждам тех, для кого 
переливание крови жизненно значи-
мо. Так что, хотя каждый раз мы при-
ходим на станции переливания крови 
и не столь большими группами, на 
поверку оказывается, что количество 
доноров, которые начали сдавать 
кровь в рамках нашего проекта, ве-
лико: оно растет в геометрической 
прогрессии, и у нас всегда есть све-
жие силы, свежая кровь во всех зна-
чениях этого понятия.

Отзывчивых – большинство

Конечно, люди, которые уча-
ствуют в проекте «Спасая жизни», 
делают это добровольно, по ве-
лению сердца. Такие в этот день 

собрались в нескольких городах и 
районах края. В Ставрополе отпу-
стили красные шарики-сердечки 
в небо больше двадцати человек, 
среди которых были нотариусы и 
сотрудники нотариальных контор, 
студенты вузов края. А вот посто-
янные и новые участники акции 
на Кавказских Минеральных Во-
дах собрались вместе на станции 

переливания крови в городе Лер-
монтове. Или взять Степновский 
район  – один из самых отдаленных 
на Ставрополье. И здесь проходила 
акция «Спасая жизни». В ее форма-
те, например, в передвижной пункт 
переливания крови обратилась со-
трудница нотариальной конторы 
района Светлана Чиверь. 

(Окончание на 8 стр.)

Донорство — 
это заразительно

Десятки алых шариков-сердечек взлетают в небо над Ставропольской краевой станцией переливания 
крови, на ступеньках которой стоят участники донорской акции милосердия «Спасая жизни», прово-
димой нотариальной палатой Ставропольского края.

Текст Елены Гончаровой   Фото автора и предоставлены Советом молодых нотариусов НПСК

БЫТЬ ЧЕЛОВЕКОМ

Стр. 2

Стр. 4-5

«Проект «Спасая жизни», будучи инициирован Советом моло-
дых нотариусов Ставрополья, за это время объединил в себе 
не только моих коллег-нотариусов и сотрудников нотариаль-
ных контор края, но и представителей различных юридических 
ведомств края, волонтеров, молодых юристов. Замечательно, 
что многие участники этой акции именно с ее помощью сдела-
ли первый шаг в донорство и с той поры уделяют этому особое 
внимание».  

Николай Кашурин

НОТАРИАТ СТАВРОПОЛЬЯ ПРИВЕТСТВУЕТ УЧАСТНИКОВ СЕМИНАРА ДЛЯ МЕТОДИСТОВ НОТАРИАЛЬНЫХ ПАЛАТ СУБЪЕКТОВ РФ!

Жить 
и работать 
на отлично

Равные 
возможности: 
так просто, 
так сложно
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Местом для учебы нотариусов и 
сотрудников нотариальных кон-
тор Ставрополья, как выразился в 
приветственном слове президент 
НПСК заслуженный юрист РФ Ни-
колай Кашурин, в очередной раз 
стал живописный уголок ставро-
польской природы – земля Новосе-
лицкого района и расположенный 
здесь гостиничный комплекс «Зо-
лотые пески».

– Традиционно наши меро-
приятия, как корпоративные, так 
и связанные с профессиональной 
деятельностью, проходят здесь, – 
отметил Николай Иванович. – Вот 
и сейчас мы собрались, чтобы в 
очередной раз обменяться опы-
том и знаниями, обсудить новеллы 
гражданского законодательства 

(некоторые из них вступили в силу 
с 1 июня текущего года), затронуть 
проблемные вопросы и попытаться 
выработать механизм действий.
Президент НПСК подчеркнул 

важность обсуждаемой темы, так 
как надлежащее оформление на-
следственных прав граждан явля-
ется наиболее сложным направле-
нием в работе нотариусов. 
Участникам семинара была пред-

ставлена лектор – член Правления 
Федеральной нотариальной па-
латы, заместитель председателя 
научно-консультационного совета 
ФНП, член Комиссии ФНП по мето-
дической работе, нотариус города 
Москвы Александра Игнатенко. 
Кстати, Александра Владимировна 
на Ставрополье не впервые, ранее 

она уже выступала на семинаре 
НПСК. Известна и уважаема кол-
легами по сообществу она и бла-
годаря проведению вебинаров по 
наиболее актуальным вопросам 
нотариальной деятельности.

– Будучи непосредственно прак-
тикующим нотариусом, Александра 
Владимировна всегда подходит к 
раскрытию того или иного вопро-
са с практической точки зрения, 
преломляя ситуацию через призму 
возможных вариантов развития 
событий. Поэтому ее выступления 
понятны нам и воспринимаются 
всегда очень легко, – подытожил 
руководитель нотариата региона и 
объявил тему семинара – «Совмест-
ное завещание. Наследственный 
договор. Наследственный фонд».

О том, как прошел семинар, 
в деталях и тонкостях расска-
жут его участники – нотариусы 
Ставрополья.

Образование – ключ от 
всех дверей

Елена Белова, нотариус 
Минераловодского городско-
го округа: 

«Зачем нотариусу необходи-
мо постоянно пополнять про-
фессиональные знания, ведь 
он и без того человек с высшим 
юридическим образованием, 
успешно сдавший квалифи-
кационный экзамен, подтвер-
дивший, что знает немало. 

 «Образование – это всего 
лишь ключ», – сказал француз-
ский классик. Но я бы не со-
гласилась со словосочетанием 
«всего лишь», ибо в наши дни 

именно образование, предостав-
ляя возможность совершенство-
вать знания, является ключом от 
всех дверей.
Тем более без обширной базы 

разнообразнейших знаний невоз-
можно представить современ-
ного нотариуса, которому нужно 
успевать за постоянными и весьма 
стремительными изменениями в 
законодательстве. 

 Нотариальная палата Ставро-
польского края, заботясь о про-
фессиональном уровне нотариусов, 
постоянно проводит их обучение в 
различных формах. Вот и в этот раз 
мы собрались на семинар. В зале 
свободных мест не было, что неуди-
вительно, поскольку встреча была 
посвящена изменениям в одной из 

самых сложных и консервативных 
отраслей гражданского права Рос-
сии – наследственном праве. 

 Александра Игнатенко рас-
смотрела актуальные проблемы 
применения ранее неизвестных 
гражданскому законодательству 
России инструментов совместного 
завещания, наследственного до-
говора и наследственного фонда 
и в живом диалоге с аудиторией 
обсудила нюансы применения этих 
новых институтов гражданского 
права. 

 Лектор разобрала ряд момен-
тов, на которые нотариусам необ-
ходимо обратить внимание в пер-
вую очередь. Общее состояние 
заинтересованности и ощутимая 
ответная реакция зала, включен-
ность в процесс обсуждения про-
блем, поднятых Александрой Вла-
димировной в своем выступлении, 
продемонстрировали сложности в 
правоприменительной практике, 
вызванные расширением возмож-
ностей наследодателя в части вы-
ражения им воли в завещательных 
распоряжениях. 

 Много вопросов вызвали не 
только освещенные в докладе про-
блемы распоряжения имуществом 
на случай смерти, но и сложности 
определения состава наследствен-
ного имущества, в частности, опре-
деления супружеской доли в слу-
чае смерти одного из супругов. 

 Не обошли вниманием участни-
ки семинара и новые Методические 
рекомендации по оформлению 
наследственных прав, утвержден-
ные на заседании Правления ФНП 
25 марта 2019 года. Они, по сути, 
заполнили собой тот правовой ва-
куум, который образовался в от-
сутствие закона, регламентирую-

щего действия нотариуса 
при оформлении наслед-
ственных прав. 

 Интересные и спорные 
моменты правопримене-
ния вызвали длительную 
дискуссию и большое ко-
личество вопросов слу-
шателей, которые показа-
ли знание темы, вла дение 
материалом». 

Совместное заве-
щание супругов

Мария Курдубанова, 
нотариус Лермонтов-
ского городского округа:

«Прошедший семинар 
оставил у меня самые 
приятные впечатления. 
Невзирая на его продол-
жительность, интерес к 

темам, которые были подняты и 
освещены лектором Александрой 
Игнатенко, подтвердил нескончае-
мый поток вопросов в его заверше-
нии. 
Александра Владимировна мно-

го внимания уделила каждому из 
трех вопросов, ведь все они в но-
винку для практикующих нотариу-
сов. Особенно интересна и насущна 
для меня показалась тема совмест-
ного завещания супругов.
Новая редакция статьи 1118 ГК 

РФ предоставляет возможность 
совершить совместное завещание 
супругам, что во многом упроща-
ет процедуру для граждан, брак 
которых проверен десятилетиями 
совместной жизни. Однако заве-
щателей ждет немало подводных 
камней, предостеречь от которых и 
должен нотариус. К таким пробле-
мам относится возможность каж-
дого из супругов в любое время, 
в том числе после смерти другого 
супруга, совершить последующее 
завещание, передать нотариусу за-
крытое последующее завещание, а 
также распоряжение об отмене со-
вместного завещания. В таком слу-
чае у нотариуса возникает обязан-
ность направить другому супругу 
уведомление о факте совершения 
последующих завещаний или об 
отмене совместного завещания су-
пругов.
Завещателями, имеющими право 

на совместное завещание, могут 
быть лишь дееспособные граж-
дане, состоящие на момент со-
вершения такого завещания в за-
регистрированном браке, а также 
вступившие в брак до достижения 
восемнадцатилетнего возраста. 
Следует обратить внимание, что 

совместное завещание утрачивает 
силу в случае расторжения брака 
или признания брака недействи-
тельным как до, так и после смерти 
одного из супругов.
Вот как много тонкостей и дета-

лей в этом вопросе, поэтому неуди-
вительно, что тема совместного 
завещания вызвала ряд вопросов. 
Например, может ли личная соб-
ственность супруга наследоваться 
наследниками второго супруга, 
если этим супругом данная соб-
ственность не приобреталась? 
Правильно ли такое завещание и 
не нарушает ли прав титульного 
собственника? Видимо, существу-
ет необходимость отразить в тек-
сте совместного завещания право 
безвозмездного пользования та-
ким имуществом на период жизни 
второго супруга, которым оно не 
приобреталось. Нельзя забывать 
и об обязательной доле наслед-

ников, имеющих право оспаривать 
завещание на основании пункта 2 
статьи 1131 ГК РФ. Реализация на 
практике новелл законодательства 
потребует еще немало времени и 
выявит ряд пробелов, но именно 
это в итоге поможет найти единый 
подход.
Нотариусам на заметку было 

сообщено, что количество экзем-
пляров совместного завещания не 
равно количеству его участников. 
Экземпляров должно быть два, 
один остается в делах нотариуса, 
второй выдается супругам. Следу-
ет обратить внимание, что в случае 
физического недостатка, тяжелой 
болезни, неграмотности подписа-
ние совместного завещания супру-
гом вместо другого супруга невоз-
можно.
Вопрос видеофиксации про-

цедуры совершения совместного 
завещания супругов остается их 
личным волеизъявлением. В слу-
чае если супруги не возражают 
против процедуры видеофиксации, 
совместное завещание должно 
быть удостоверено нотариусом с 
использованием таких средств. В 
противном случае данную инфор-
мацию необходимо отразить в про-
токоле фиксирования информации 
или в тексте завещания.
Подводя итог, можно с уверен-

ностью сказать, что в наследствен-
ном праве есть место для приме-
нения новых возможностей, ведь 
жизнь, а с нею и закон не стоят на 
месте».  

Больше знаний 
о новом в нотариате

Последним изменениям в гражданском зако-
нодательстве в части, касающейся института 
нотариата, был посвящен выездной семинар, 
организованный и проведенный нотариальной 
палатой Ставропольского края собравший более 
100 участников. 

Текст Софьи Вершининой    Фото Елены Гончаровой

P.S.
Общение на семинаре было и 
впрямь живым и открытым. 
Страница за страницей пере-
ключались на экране новеллы 
законодательства, вопросов 
было много, причем не только 
по объявленной тематике, но и 
других. Было видно, что дове-
ряют и дорожат мнением кол-
леги нотариусы Ставрополья, 
высоко ценят как специалиста, 
профессионала.
Это отметил и Николай Кашу-
рин, поблагодарив Александру 
Игнатенко за интересное и со-
держательное выступление и 
подчеркнув его важность для 
повышения уровня знаний но-
тариусов по ряду вопросов, ка-
сающихся нотариальной прак-
тики. Под бурные аплодисменты 
коллег руководитель нотариата 
края вручил Александре Вла-
димировне медаль «25 лет но-
тариальной палате Ставрополь-
ского края».



июль – сентябрь 201938№ 3НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ

Темпы не снизятся 
РАБОЧИЕ БУДНИ

В составе делегации – член правления 
НПСК, заместитель председателя Совета 
молодых нотариусов НПСК, нотариус города 
Ставрополя Иван Кашурин, член правления 
НПСК, член Комиссии Федеральной нотари-
альной палаты по использованию информа-
ционных технологий, нотариус города Же-
лезноводска Вячеслав Петкевич и начальник 
отдела информационного обеспечения НПСК 
Павел Солдатов.
Как пояснил Иван Кашурин, семинар со-

брал более 120 участников. В их числе – IT-
специалисты и нотариусы из нотариальных 
палат субъектов РФ, а также зарубежные 
коллеги из Австрии, Азербайджанской Ре-
спублики, Республики Беларусь, Республики 
Казахстан. Кстати, учеба проходила в рамках 
XI Международного IT-форума с участием 
стран БРИКС и ШОС и была весьма инфор-
мативной, позволив получить новые знания, 
разъяснить ряд вопросов из практики, за-
глянуть в будущее нотариата, которое во 
многом зависит от развития IT-технологий.

Среди почетных гостей семинара – совет-
ник президента Федеральной нотариальной 
палаты по информационным технологиям 
Михаил Муковозов, руководитель Фонда 
«Центр инноваций и информационных техно-
логий» ФНП Михаил Веселов, председатель 
комиссии ФНП по использованию информа-
ционных технологий, президент Калужской 
областной нотариальной палаты Олег Голо-
ватюк.
Участников семинара приветствовала член 

комиссии ФНП по использованию информа-
ционных технологий, президент нотариаль-
ной палаты ХМАО-Югры, нотариус Сургута 
Жанна Самойлова.
В центре внимания всех собравшихся ока-

зались не только особенности применения 
информационных технологий в нотариаль-
ной деятельности. Немаловажен был обмен 
опытом внедрения IT-технологий в работу 
нотариусов разных стран. С информацией по 
этой теме выступили нотариус австрийско-
го города Вайдхофен-ан-дер-Тайя Михаэль 
Мюлльнер, нотариус Актюбинской области, 
Республики Казахстан, Светлана Балпеисо-
ва, начальник отдела информационных тех-
нологий Белорусской нотариальной палаты 

Денис Шафранович, консультант Главного 
управления регистрации и нотариата Мини-
стерства юстиции Азербайджанской Респу-
блики Заур Гасанов.
Выступавших было много. Об информаци-

онных технологиях в нотариальной деятель-
ности в их текущем состоянии и перспекти-
вах развития, а также о применении простой 
электронной подписи в нотариальной дея-
тельности рассказал Михаил Веселов, а Олег 
Головатюк поделился с участниками и гостя-
ми семинара тонкостями проведения новой 
для российских нотариусов процедуры – ви-
деофиксации нотариальных действий.
Начальник отдела информационной безо-

пасности ФЦИИТ Константин Тимуков вы-
ступил с полезным, как было отмечено слу-
шателями, докладом о защите сведений 
конфиденциального характера в единой 
информационной системе нотариата. А член 
комиссии ФНП по использованию информа-
ционных технологий, нотариус города Мо-
сквы Александр Царелунго рассмотрел с 
коллегами проблемы, возникающие при вза-
имодействии нотариусов с органами ЗАГС, а 
также вопросы взаимодействия нотариусов 
с Федеральной налоговой службой.

Практические вопросы применения нота-
риусами Правил нотариального делопроиз-
водства в своем докладе затронул нотариус 
города Железноводска Вячеслав Петкевич.

– Мной были подняты вопросы в части об-
работки электронных документов, – подчер-
кнул Вячеслав Юрьевич и добавил, что про-
веденный в заключение семинара круглый 
стол дал возможность в открытом диалоге 
получить обратную реакцию, собрать акту-
альную информацию о положении дел  в но-
тариальных палатах регионов. – Выяснилось, 
что есть факты, которые требуют внимания 
и возможного упрощения работы нотариу-
са. А вообще, относимо к освещаемой мною 
теме, скажу, что в сфере делопроизводства 
работы еще много. Говоря же о мероприятии 
в целом, безусловно, хочется отметить его 
отличную организацию, внимательность и 
теплый, радушный прием, насыщенную про-
грамму, которая при очевидном преимуще-
стве времени для учебы и профессиональ-
ного общения сочетала в себе и интересную 
экскурсионную часть. 
Как было отмечено по итогам этого меж-

дународного IT-форума, он дал прекрасные 
возможности для обсуждения тем, связан-
ных с развитием «цифрового нотариата» и 
позволил проанализировать современное 
состояние и перспективы дальнейшего ис-
пользования информационных технологий 
нотариусами.

– От развития сферы информтехнологий в 
нотариате напрямую зависит то, насколько 
институт нотариата будет способен соот-
ветствовать требованиям современности, – 
прокомментировал президент нотариальной 
палаты Ставропольского края заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. – В этой сфере 
не то что нельзя стоять на месте, здесь все 
преобразуется с космической скоростью, и 
тот, кто находится в центре этого процесса – 
человек, профессионал нотариальной отрас-
ли, должен быть на острие всех вопросов, 
подготовлен и квалифицирован в происходя-
щем. Этому мы уделяли и будем продолжать 
уделять самое повышенное внимание. 

К ЕДИНЫМ ЦЕЛЯМ

Обсудили вопросы 
из практики, заглянули 
в будущее нотариата

Текст Геннадия Сенцова    Фото предоставлены Иваном Кашуриным

Делегация нотариальной 
палаты Ставропольского 
края приняла участие в се-
минаре по IT-технологиям 
для системных админи-
страторов и нотариусов 
нотариальных палат субъ-
ектов Российской Феде-
рации, который прошел в 
Ханты-Мансийском авто-
номном округе. 

Оно состоялось в конференц-зале 
нотариальной палаты и продол-
жалось, не изменяя сложившейся 
традиции методкомиссии, без ма-
лого весь рабочий день. Открыл за-
седание президент НПСК Николай 
Кашурин, который призвал коллег 
к продолжению качественной и 
системной работы по подготовке 
методических рекомендаций для 
нотариусов региона.

В центре внимания комиссии 
оказался ряд запросов нотариусов 
по практическому применению но-
велл законодательства в Правила 
нотариального делопроизводства 
и иные нормативные акты. Каж-
дый из поступивших запросов был 
тщательно рассмотрен, а подго-
товленные по итогам обсуждения 
рекомендации будут направлены 
всем нотариусам Ставрополья.

Было продолжено начатое еще 
на предыдущем заседании ко-
миссии обсуждение актуальных 
вопросов, возникающих в нотари-
альной практике при применении 
новых Методических рекоменда-
ций по оформлению наследствен-
ных прав, утвержденных Феде-
ральной нотариальной палатой в 
2019 году. 
В этот раз члены комиссии 

остались удовлетворены 
результатами дискуссии. 
По всем моментам, тре-
бовавшим консенсуса, 
удалось его досигнуть. 
Теперь после внесения 
необходимых правок ре-
зультат работы комис-
сии будет вынесен на 
утверждение правления 
НПСК.
А вот следующая тема – 

новеллы Правил нотари-
ального делопроизвод-
ства и порядок хранения 
электронных документов, 
будучи затронутой, оста-
лась незавершенной. 

– Эта тема находится в разра-
ботке комиссии по просьбе нота-
риусов края, – прокомментиро-
вала председатель методической 
комиссии НПСК, нотариус города 
Невинномысска Анна Некрасо-
ва. – Однако с ней все непросто: в 
связи с изменениями в Правилах 
нотариального делопроизводства 
с 26 июля 2019 года на сегодня у 
нас остается много вопросов. Надо 
тщательно обсудить и взвесить 
все – мы продолжим работу.
Заместитель председателя ко-

миссии, ветеран нотариата НПСК 
Ирина Аршинова выступила с 
информацией, содержащей под-
готовленные ею  ответы на вопро-
сы нотариусов по удостоверению 
сделок с недвижимостью с ис-
пользованием средств материн-
ского (семейного) капитала. Этот 
материал комиссия запланирова-
ла к утверждению.
Как прокомментировала Анна 

Некрасова, несмотря на то, что ко-

миссия в новом со-
ставе была избра-
на совсем недавно 
и ведет работу не-
сколько месяцев, 
уже есть результа-
ты ее работы.

– Утверждены 
правлением и на-
правлены всем 
нотариусам Разъ-
яснения комиссии 
о порядке оформ-
ления наследства 
и удостоверении 

сделок в отношении самовольно 
измененных объектов недвижи-
мости, Разъяснения комиссии о 
совместном завещании и наслед-
ственном договоре, Разъясне-
ния комиссии о представлении 
на государственную регистрацию 
права аренды на основании вы-
данного свидетельства о праве 
на наследство, а также Разъясне-
ния по некоторым вопросам при-
менения Правил нотариального 
делопроизводства и другие мате-
риалы, – добавила председатель 
комиссии и поблагодарила коллег 
за дружную, слаженную работу 
как очно, так и удаленным досту-
пом. – Собрался очень продуктив-
ный и деятельный коллектив, темы 
обсуждаем живо, очень глубоко и 
детально, и при этом всегда на-
ходим общие точки, приходим к 
оптимальным решениям. Мне при-
ятно видеть, что все очень заинте-
ресованы работой и готовы не сни-
жать ее темпа в дальнейшем.  

Вопросам из нотариальной практики, а также нововведениям в об-
ласти оформления наследственных прав и правил нотариального де-
лопроизводства было посвящено очередное заседание комиссии но-
тариальной палаты Ставропольского края по методической работе.

Текст Анастасии Федоровой    Фото Елены Гончаровой
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«Так здорово видеть   

А вот еще одно воспоминание, 
более позднее. Окончила школу. 
Самой всего 17 лет, а характер – в 
отца, донского казака, – несгибае-
мый:  как решила, так и будет. Так 
вот, парень-земляк привез в село 
жену с Дальнего Востока в теплые 
края – родить она должна была. 
Слово за слово, рассказал, распи-
сал жизнь дальневосточную он так, 
что загорелась наша героиня: убе-
дила подругу, сорвалась и поехала 
за романтикой в Находку. А как и 
что там было – позже, позже, не 
сейчас. 
Потому что сейчас Валентину Ко-

лесникову, нотариуса Ипатовского 
городского округа, самый момент 
представить. 

Оптимистичный реалист, 
влюбленный в нотариат 

– Валентина Ивановна, уже ис-
ходя из этих двух штрихов вашей 
жизни могу без сомнений сказать: 
ребенком вы были задорным и 
весьма живым. 

– Да нормальным ребенком 
была, как и все другие. Так же бе-
гала повсюду, все хотела узнать, 
увидеть, везде залезть. Родилась 
в небольшом селе Усть-Мечетка, 
Киевского района, Ростовской об-
ласти. Родители — ветеринарные 
врачи. Отец воевал, был ранен под 
Новороссийском, госпитализиро-
ван в Сухуми, а потом комиссован. 
Родом папа был все из той же Ро-

стовской области. В семье нас двое: 
я и младшая сестра. Сестра совсем 
маленькой была, а я постарше, ког-
да мама и папа расстались. Тогда 
мы вернулись на родину мамы – в 
село Софиевка, Ипатовского райо-
на. Здесь и школу окончила, и на 
Дальний Восток отсюда уехала. 

–  На Дальний Восток – это же 
так далеко, и там вас никто не 
ждал. Боялись? 

– Нет, конечно, в селе тогда уже 
скучно стало, а скучать – это не про 
меня. Закончила курсы секретарей-
машинисток, как только прибыли 
на место дислокации, устроилась 
работать на судоремонтный завод.  
А спустя время туда пришел зачем-
то капитан одного судна – плавба-
зы. Говорит: «Мне нужна секретарь. 

Пойдешь?» И я пошла, интересно 
же! 

– Я даже не представляю, что 
это такое – плавбаза? 

– Это очень просто понять – суд-
но, которое занимается заготов-
кой рыбы прямо в море. Интересно 
было: постоянно что-то происходи-
ло, все в движении, в работе. В пу-
тину икру и правда ложками ели. 
На полдник у нас это было обяза-
тельное блюдо. 

– Но если так интересно рабо-
тали, как оказались спустя вре-
мя опять в родном Ипатовском 
районе, а работу секретаря по-
меняли на нотариуса? 

– Да очень просто. Работая в океа-
не, встретила рыбака, вышла замуж, 
приехала к маме рожать, да так и 
осталась здесь навсегда. Тогда уже 
по-другому к учебе относилась: по-
нимала, образование необходимо. 
Так что сначала поступила в Арма-
вирский юридический техникум, а 
потом, чувствуя, что этого недоста-
точно, трижды пыталась поступить 
во Всероссийский юридический за-
очный институт. На третий раз полу-
чилось. Я на месте и здесь стоять не 
хотела, уже тогда юрисконсультом 
работала в крупной строительной 
организации. 

– А доучившись до последнего 
курса, переосмыслили направ-
ление приложения сил, пришли в 
нотариат? 

– Нет, все произошло иначе и 
раньше. Тогда, когда успела закон-
чить только первый курс, подруж-
ка посоветовала поехать в отдел 
юстиции и попробовать себя в но-
тариате. Я послушалась, поехала. 
Там, кстати, впервые увидела свою 
коллегу по нотариальному со-
обществу, ныне нотариуса города 
Ставрополя Елену Владимировну 
Шамрай. Она приняла меня строго: 
спросила об образовании, а я что – 
заочница, второкурсница. Но пого-
ворили, и оказалось, что я подхожу. 
Так, совершенно случайно, я стала 
государственным нотариусом. 

– Сколько лет прошло с той 
поры? 

– В следующем году будет 35. 
 – Сложна работа нотариуса? 
– Нотариат, особенно современ-

ный, требует предельной концен-
трации внимания и приложения 
сил. Напряжение высокое, и ответ-
ственность большая. Но, когда про-
фессия по душе, когда ты живешь 
не вне, а внутри нее, проникаешься 
ее деталями, говоришь на одном 
языке с коллегами, чувствуешь 
при этом дружелюбное отношение 
и силу коллектива, в котором тру-
дишься, это ничем не заменить. И 
это я ни на что не променяю. С но-
тариатом я прошла этот путь. Бы-
вало всякое, и трудностей много, и 
радостей немало. С ним я вставала 
на ноги, с ним узнала, кто я такая, 
зачем я, поверила в свои силы и 
поняла, что могу сделать для того, 
чтобы жизнь людей была лучше и 
спокойнее. 

– Вы считаете себя сильной 
женщиной? 

– Могу назвать себя сильной 
женщиной, так сложилась моя 
жизнь, что многое в ней приходи-
лось делать самой. Но добавлю то, 
в чем убеждена: каждая сильная 
женщина хотела бы быть слабой. Я 
не исключение.  
В этом отношении хочу сказать, 

что не только мне, нам всем (ду-
маю, коллеги со мной согласятся) 
очень повезло с руководителем но-
тариальной палаты края. Николай 
Иванович отличный организатор, 
вдумчивый и мудрый руководитель 
с огромным опытом – и профессио-
нальным, и жизненным. Он удиви-
тельный, внимательный человек, 
от которого неоднократно слыша-
ла слова поддержки и который так 
много делал и делает для нас и на-
шего сообщества, для того, чтобы 
мы могли работать спокойно и уве-

ренно, а люди – от детей и молоде-
жи до пенсионеров, бизнесменов 
и чиновников – знали и понимали 
истинное значение нотариата. 

– Когда бы вас ни встречала, 
вы улыбаетесь, всегда в отлич-
ном настроении, но при этом 
собранны, рассудительны, дисци-
плинированны. Вы оптимист или 
реалист в отношении к этому 
миру? 

– Я оптимистичный реалист. 
Живу в том, что предлагает жизнь, 
но всегда верю в лучшее и не по-
зволяю себе опускать руки, хан-
дрить. Зачем? Ведь все хорошо, 
если с чем-то не справлюсь сама, 
то я и моя семья, коллеги, друзья, 
справимся вместе. Хорошо помню, 
как мамин отец, мой дед, любил го-
варивать: «Не надо Бога гневить!..» 
В детстве эта фраза была непонят-
на, а теперь не то что понимаю ее, а 
полностью согласна со сказанным. 

– Мне посчастливилось слы-
шать, как вы прекрасно поете. 
Причем поете для себя, в кругу 
дружеском, «на завалинке». От-
куда это: казачьи корни? 

– Дедушка, о котором только что 
говорила, воевал. Я, маленькая, 
очень любила к нему приставать с 
расспросами: как воевал, где, что 
там было? А он уходил от ответа, 

но все время предлагал: «Давай, 
внучка, споем?» И учил меня пес-
ням фронтовым – «Вьется в тесной 
печурке огонь», «Катюшу» пели с 
ним и другие. Тогда петь полюби-
ла. В Софиевке жили, телевизоров 
не было, вот девчата молодые со-
бирались на лавочке и пели, а я 
их слушала сначала, потом и сама 
подпевать стала, много песен с 
детства знаю и петь люблю с той 
поры.

– А есть любимая песня? 
– Одни из любимых – «Не для 

меня Дон тихий разольется…» и 
«Черный ворон». 

– Что главное в жизни, Вален-
тина Ивановна? 

 – Главное — чтоб в семье были 
мир и согласие, чтоб родные и 
близкие счастливо жили, у коллег 
и подруг все всегда оставалось 
благополучно. Остальное – работу, 
жизненные вопросы повседнев-
ные – мы осилим сообща и посте-
пенно. 

– Что вы любите делать боль-
ше всего? 

– Чтобы понять, что любишь, надо 
знать то, чего не любишь. Я не при-
знаю рутины, когда нечем заняться. 
А люблю быть в гуще, динамике со-
бытий. И если отстраниться от ра-
боты, которая стала моей жизнью, 

Одно из ярких воспо-
минаний ее детства та-
кое. Камышовая крыша 
соседской мазанки, а 
под ней – пчелы живут. 
Залезешь, отковыряешь 
соты у них в гнезде... 
Пальцы липкие, мед 
по ним течет, ешь его, 
и так сладко-вкусно, 
аж зажмуриваешься от 
удовольствия!.. 

Материал подготовила Елена Гончарова    Фото Елены Гончаровой, из личного архива Валентины Колесниковой и архива НПСК
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   улыбку на лице человека» 
то, наверное, больше всего люблю 
помогать людям. Если могу что-то 
сделать, никогда не пройду мимо, 
ведь так здорово видеть улыбку на 
лице человека. 
Я не спросила Валентину Ива-

новну еще о многом, потому что 
знала: есть в редакционном порт-
феле «Нотариальных вестей» 
очерк о ней, написанный нота-
риусом Ипатовского городско-
го округа Мариной Бобровой. Он 
и дополнит образ героини этого 
номера.  

Жить и работать 
на отлично 

Я рада, что в жизни мне повезло 
познакомиться и общаться на про-
тяжении многого времени с таким 
человеком, как Валентина Ива-
новна Колесникова. Смотрю на нее 
и учусь. Учусь не только грамотно 
работать, но и правильно жить. А 
она, со своей стороны, не жаднича-
ет и делится профессиональным и 
жизненным опытом. 
Познакомились мы с Валентиной 

Ивановной недавно. Или давно? 
Да как сказать: уже 11 лет прошло 
с той поры, а как будто это было 
вчера. 
Ехала к ней на встречу и волно-

валась – очень. Я молодой нота-
риус, назначенный на должность 
в Ипатовский район нашего края. 
Она – нотариус, работающий там с 
1985 года. Страшно. Как примет? 
Как вести себя? Что говорить?  
Знакомимся, и начинаются чуде-

са. Может, и не чудеса, но, бесспор-
но, неожиданные, незаслуженные 
мной и очень приятные вещи. Ва-
лентина Ивановна приглашает к 
себе домой, угощает вкуснейшим 
обедом, рассказывает о районе. 
Дальше – интереснее. Она везет 
меня по всему городу, поясняет, 
где и что находится, показывает 
местные достопримечательности. 
Оказывается, к моему приезду она 
уже подыскивала для меня поме-
щения под мою контору! Предела 
моей благодарности за такое от-
ношение нет до сих пор. Стоит го-
ворить или нет, но позже, все та же 
Валентина Ивановна помогла снять 
квартиру.  
Вот это встретили! Ну что за че-

ловек! Добрый, открытый, внима-
тельный. До сих пор не померкло 
в душе у меня ощущение внезапно 
свалившегося счастья от встречи с 
таким ЧЕЛОВЕКОМ. 
Итак, вы уже поняли, что это че-

ловек, которого в жизни отличают, 
помимо прочих, еще и такие каче-
ства, как добросердечность, общи-
тельность, гостеприимство. 
Может быть, так она отнеслась 

ко мне потому, что сама в довольно 
юном возрасте оказалась вдали от 
дома и бороздила воды Охотского 
и Японского морей, и даже Тихого 
океана на плавбазе с названием 
«Маршал Соколовский».  
Сейчас даже представить себе 

невозможно, что две подружки 
(одной из которых была Валентина 
Ивановна) собрались, купили биле-
ты на самолет и полетели, как это 
сейчас называется, на заработки 
на Дальний Восток, в Находку. (Ну 
конечно, ближе места не нашлось!) 
От аэропорта на такси добрались 
до контрольно-пропускного пункта 
закрытого поселка. Водитель такси 
и спрашивает у молоденьких дев-
чат: а справка-вызов у них с собой? 
Конечно же, о том, что попасть на 
закрытую территорию можно толь-
ко по специальным документам, 
подружки просто не знали. Вот и 
сидели они, крепко схватившись 
за руки на заднем сиденье такси. 
Сидели ни живые ни мертвые, боя-
лись шелохнуться. Ведь денег на 
обратную дорогу ни у одной, ни у 
другой подруги не было.  

Повезло с попутчиком. В этом же 
такси третьим пассажиром ехал 
военный, у которого все документы 
были в порядке. Документы прове-
рили только у него и пропустили 
машину. Таким образом, подруги 
благополучно прошли через охра-
няемый пост. Они устроились на 
работу, а через месяц после приез-
да в Находку Валентине Ивановне 
исполнилось 18 лет.
Вот как в то время все получа-

лось легко и просто. Или это нам 
сейчас, спустя время, так кажется. 
Так же, в общем-то, без лишних 
отягощений и сложностей, Вален-
тина Ивановна попала в нотариат. 
В то время она работала юристом 

на строительном комбинате и от 
подруги узнала, что работающий в 
государственной нотариальной кон-
торе нотариус переходит на другую 
работу и место нотариуса становит-
ся вакантным. Валентина Ивановна 
взяла документы и обратилась в от-
дел юстиции Ставропольского край-
исполкома. Там побеседовали и по-
ставили условие: месяц стажировки 
в Первой ГНК Ставрополя, только 
потом можно приступать к работе. 
В районной администрации никто 
не возражал против кандидатуры 
Колесниковой, и с 1 июля 1985 года 
Валентина Ивановна стала рабо-
тать в государственной нотариаль-
ной конторе Ипатовского района, 
Ставропольского края.
Помещение, в котором находи-

лась контора, было в старом здании 
суда. Сам по себе кабинетик малю-
сенький, около 6 кв. метров. Как 
вспоминает Валентина Ивановна, 
он и для одного человека был мал, 
а когда в район добавили вторую 
должностную единицу, размещать-
ся там вдвоем стало крайне сложно. 
Сложно и физически, и морально. 
Как само помещение, так и все, что 
в нем находилось, включая бумагу, 
ручки, пишущую машинку, сейф, 
стулья и столы, было государствен-
ным и выдавалось отделом юсти-
ции. Документы, такие как свиде-
тельства, доверенности, договоры 
по предварительно составленному 
нотариусом проекту печатали ра-
ботники районной справки, кабинет 
которых находился в этом же зда-
нии суда. Вот такие раньше были у 
нотариусов условия для работы. 
В этом году, между прочим, ис-

полнилось 34 года работы Вален-
тины Колесниковой в нотариате. 
Вот это да: мне от роду 39, а Вален-
тина Ивановна имеет почти такой 
же стаж. Да, этим можно только 
гордиться. Интересно, смогу ли я, 
проработав так же долго, остаться 
отзывчивым и щедрым на доброту 
человеком? Будут ли мне присущи 
качества человека, которого счи-
таю своим наставником и учителем. 
Очень буду стараться не позабыть 
ее уроки. 
Хотя Валентина Ивановна и го-

ворит о том, что попала в нотариат 
случайно, я в это не верю. Случайных 
людей, тем более проработавших 
такое количество лет, в нотариате 
просто нет. Валентина Ивановна яв-
ляется настоящим профессионалом. 

Она отлично знает свою работу, об-
ладает такими чертами характера, 
как честность, прямота взглядов, 
твердость духа, целеустремлен-
ность. Она всегда открыто говорит 
то, что думает, иногда бывает рез-
ка, но никогда несправедлива. Это 
человек, который держит себя с 
достоинством, но без высокомерия. 
При загруженности на работе Ва-
лентина Ивановна еще и нотариус, 
который активно участвует в жизни 
и деятельности нашего нотариаль-
ного сообщества. 

На протяжении всего времени с 
момента создания нотариальной 
палаты края Валентина Колеснико-
ва находится в активе нотариаль-
ного сообщества. Она была участ-
ником всех конгрессов нотариусов 
России, проводимых Федеральной 
нотариальной палатой. С 1994 по 
1999 год работала в правлении 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, а с 2002 по 2016 год – в 
комиссии профессиональной чести 
нотариусов НПСК, комиссии по про-
фессиональной этике нотариусов. 
По словам Николая Ивановича 

Кашурина, президента нотариаль-
ной палаты Ставропольского края, 
работа в этих комиссиях – одна из 
самых ответственных и сложных. Это 
комиссии, членом которых может 
быть только человек, безусловно, 
пользующийся неоспоримым авто-
ритетом среди коллег, человек вы-
сокой нравственной культуры, боль-
шого профессионального опыта. Это 
человек, который на протяжении 
многих лет показывал безупречное 
поведение в профессии и личной 
жизни. Валентина Ивановна вызы-
вает к себе глубокое уважение – и у 
товарищей по цеху, и у тех, кто к ней 
обращаются за помощью.
Сейчас Валентина Колесникова 

применяет свои знания и опыт как 
председатель ревизионной комис-
сии НПСК, а также как член комис-
сии НПСК по проведению проверок 
профессиональной деятельности и 
использования нотариусами пра-
вил нотариального делопроизвод-
ства. 
Нам, молодым нотариусам, она 

советует больше общаться – как в 
рабочей обстановке, так и вне ее, 

жить интересами 
друг друга, знать, 
что у кого проис-
ходит, помогать, 
не ожи дая просьбы о помощи. 

– За те 26 лет, которые прошли с 
момента ее образования, в нашей 
нотариальной палате сформиро-
вался сильный, дружный, сплочен-
ный коллектив, – говорит Вален-
тина Ивановна. – Важно единство 
взглядов и на жизнь, и на профес-
сию. Сегодня мы едины и сильны, 
так должно быть всегда, и это во 
многом зависит от молодых нота-
риусов. 
Несмотря на активную обще-

ственную жизнь и ощутимые про-
фессиональную нагрузку, Валенти-
на Ивановна отличная хозяйка. И в 
доме, и в конторе у нее всегда чи-
стота и порядок, все стоит на сво-
их местах, и от этого очень уютно. 
А как готовит! И курочку закоптит, 
и домашней колбаски сделает! Ка-
кие солененькие огурчики! Какие 
наивкуснейшие пирожки!  
И, конечно же, Валентина Ива-

новна любящая мама и бабушка. 
Она гордится успехами дочери и 
внуков. Дочь Валерия училась у 
мамы. Много лет набиралась опыта 
и знаний, а сейчас работает испол-
няющей обязанности  нотариуса 
города Санкт-Петербурга. Вален-
тина Ивановна всегда с гордостью 
делится новостями о дочери. Зна-
ет, что ее уважают и ценят за про-
фессионализм в работе, и в этом, 
несомненно, заслуга самой Вален-
тины Ивановны. С гордостью рас-
сказывает она и об успехах стар-
шего внука Максима: он закончил 
учебу в техникуме и институте, уже 

работает, а младшему Захару пока 
только 16, у него еще все впереди. 
За десятилетия трудовой дея-

тельности Валентина Ивановна не-
однократно удостаивалась наград и 
поощрений. Она награждена меда-
лями Федеральной нотариальной 
палаты «За добросовестный труд в 
нотариате» III, II и I степени, медалью 
НПСК «25 лет нотариальной палате 
Ставропольского края» и медалью 
Министерства юстиции Российской 
Федерации «За заслуги в сфере 
юстиции», почетными грамотами 
губернатора Ставропольского края, 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, Федеральной нотари-
альной палаты, Управления Феде-
ральной регистрационной службы 
по Ставропольскому краю, также 
благодарностями НПСК и ФНП. 
Как же велико было мое удив-

ление (а я была очевидцем этого 
момента), что, несмотря на все эти 
награды, большой неожиданностью 
для Валентины Ивановны стало при-
своение звания «Лучший нотариус» 
в 2013 году. Удивлению ее не было 
предела… Она не верила в то, что 
слышала, и от волнения растеря-
лась, не зная, что делать: то вставала 
со стула, то опять на него садилась, 
прижимая руку к сердцу, шептала: 
«Как? За что?! Неужели!..» Никак не 
могла поверить в случившееся. 
Уважаемая Валентина Ивановна! 

Чему же здесь удивляться? Вы по-
лучили заслуженную оценку своей 
работы, ведь работаете вы на от-
лично. 
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Начни с себя и думай о других
Молодые нотариусы рассажи-

ваются в конференц-зале НПСК. 
Повсюду слышны радостные при-
ветствия, разговоры, незаметно и 
обязательно переходящие с тем 
личных на профессиональные. 
Со стороны посмотришь – оче-

видно: здесь все друзья, люди, 
объединенные общими интереса-
ми. А еще – люди, которым жить не 
скучно. Так и есть, ведь в Совете 
молодых нотариусов жизнь кипит: 
дела и инициативы сменяют друг 
друга, только успевай – проявляй 
себя, участвуй. Молодые нотариу-
сы так и поступают.
Это отметил, обращаясь к ним, 

президент НПСК заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. Важ-
но не снижать взятого темпорит-
ма, идти плечом к плечу, не быть 
сторонним наблюдателем, вносить 
свою лепту в общее дело. Профес-
сиональное и личностное развитие 
каждого нотариуса умножает по-
тенциал и расширяет возможности 
всего коллектива.

– Есть такой принципиальный 
подход: хочешь жить хорошо, на-
чинай с себя. Он безотказно ра-
ботает. Аморфным, равнодушным, 
безынициативным жить всегда 
скучно и плохо. Другие на жизнь 
не жалуются, у них есть более ин-
тересные занятия.
То, что в зале собрались люди 

отзывчивые и активные, чувство-
валось и по их реакции на слова 
президента, и по дальнейшему 
ходу заседания, решения которого 
дали начало очередному этапу в 
жизни Совета молодых нотариусов 
Ставрополья.
В атмосфере согласия и конструк-

тивного взаимодействия проходило 
обсуждение вопросов повестки дня. 
Несмотря на то, что в заседании 
участвовало несколько десятков 

человек и были моменты, когда то-
чек зрения и предложений по тому 
или иному вопросу оказывалось не-
сколько, решения по каждому пун-
кту принимались единогласно. 
Заседание началось с избрания 

председателя Совета молодых но-
тариусов НПСК. Подошел к завер-
шению срок работы на этом посту 
нотариуса Ессентукского город-
ского округа Анны Мандрыко. Под-
тверждением искреннего доверия 
и уважения, признанием заслуг и 
успехов Анны Владимировны на 
этом непростом участке обществен-
ной работы стало ее переизбрание.
В процессе обсуждения вопроса 

об избрании заместителей пред-
седателя СМН НПСК прозвучало и 
было поддержано предложение 

уменьшить их количественный со-
став с четырех до двух человек. На 
эти должности были переизбраны 
члены правления НПСК, нотариусы 
города Ставрополя Иван Кашурин 
и Татьяна Соболева.
Также были выбраны секретарь 

(им в очередной раз стала нотариус 
Наталья Пономарева) и правление 
Совета, в состав которого, помимо 
председателя и его заместите-
лей, вошли нотариусы Виктория 
Бурлуцкая, Роман Чалченко, Инна 
Дудникова, Сергей Кистерев и Ди-
ана Цупило.
Большое внимание было уделе-

но определению перспективных 
направлений работы Совета мо-
лодых. Все согласились, что надо 
обязательно продолжать те на-

правления, которые сложились за 
семь лет работы СМН, проводить 
мероприятия, которые подтверди-
ли свою значимость, стали тради-
ционными. Однако необходимо и 
расширение деятельности, обога-
щение ее новыми формами. 
С этой целью молодыми нота-

риусами был проведен настоящий 
мозговой штурм. Заслуживающих 
внимания идей прозвучало мно-
го – от предложения о проведении 
зональных круглых столов право-
применительного характера, про-
екта, направленного на освещение 
различных актуальных вопросов 
нотариальной практики, до созда-
ния общего чата для нотариусов и 
других членов нотариальной пала-
ты Ставрополья.

В числе одобренных решений по 
итогам заседания – создание рабочей 
группы в помощь комиссиям НПСК по 
методической работе и повышению 
квалификации для организации и 
проведения зональных круглых сто-
лов правоприменительного характе-
ра, прорабтка вопроса привлечения 
специалиста к проведению круглого 
стола (тренинга) с нотариусами НПСК, 
посвященного вопросам конфликто-
логии и эффективной коммуникации 
с гражданами, и другие.
Также молодыми нотариусами бу-

дет подготовлен график спортивных 
мероприятий для реализации в 2019-
2020 годах. Так что, можно сказать 
определенно: жизнь в сообществе 
будет насыщенной, интересной и с 
пользой для окружающих. 

СТУПЕНИ

Текст Дины Серовой    Фото Елены Гончаровой

Текст Елены Гончаровой    Фото автора

О сплоченности рядов, достигнутых результатах и планах на ближайшее будущее говорили на за-
седании Совета молодых нотариусов нотариальной палаты Ставропольского края.

МАСТЕР-КЛАСС

Ремарка на газетной полосе

Ее гостями в этот раз стали, как 
они сами о себе сказали, люди, пре-
данные ставропольской журнали-
стике – заместитель председателя 
Союза журналистов Ставрополья, 
доцент кафедры журналистики 
СКФУ Марина Корнеева и член Со-
юза художников  и Союза журнали-
стов России, карикатурист и график 
Евгений Синчинов.
Участники ШЖ это занятие пред-

вкушали и ждали. Еще бы, ис-
кренний, живой разговор с такими 
легендарными для краевой журна-
листики талантливыми людьми – 
большая удача! 
Марина Дмитриевна, открывая 

занятие, вспомнила предыдущие 
встречи – как очные – со слушате-
лями Школы в стенах нотариальной 
палаты, так и удаленные – с их пу-
бликациями, которые она регуляр-

но читает в свежих номерах газет  
«Нотариальные вести» и «Юрист 
Ставрополья».

– Я не перестану искренне удив-
ляться тому, что нотариусы и сотруд-
ники контор, безусловно, испытывая 
перегрузки на работе, не просто на-
ходят время для посещения Школы 
журналистики, но делают это с удо-
вольствием и результативно, – ска-
зала она, подчеркнув уникальность 
такого объединения в нотариате 
России и особенно отметив значи-
мость этой работы в направлении 
его имиджевой деятельности. 
Содержательно, детально, по-

корнеевски точно провела Марина 
Дмитриевна анализ весеннего но-
мера «Нотариальных вестей». Сидя-
щие за столами в зале авторы пу-
бликаций внимательно слушали 
комментарии мастера и наставника. 

Некоторые пометки Марина Кор-
неева сделала прямо на  полосах 
газеты. Помимо восклицательных 
знаков, которыми изобиловал, на-
пример, очерковый материал ве-
терана нотариата НПСК Любови 
Мищенко о предшественнике и 
просветителе, нотариусе Ставро-
польской губернии Георгии Праве, 
были и рукописные ремарки.

«Браво!» от Корнеевой адресова-
но статье вице-президента НПСК, 
председателя комиссии по взаи-
модействию со СМИ, нотариуса го-
рода Ставрополя Натальи Фати-
ной о форуме в Беларуси. «Все это 
способствует росту культуры и со-
хранению лучших ментальных ка-
честв», – такой комментарий адре-
сован тому самому очерку о Праве. 
Искренней признательностью све-
тились глаза «учеников». От души, 
с удовольствием, очень открыто 
и эмоционально ярко общалась с 
ними Марина Дмитриевна.
А потом были воспоминания со-

вместные с Евгением Синчиновым 
о периодике советской и пост-
советской поры на Ставрополье, 
работе в различных изданиях. 
Выяснилось, что Евгений Алек-
сандрович многие годы рабо-
тал под руководством главного 
редактора Марины Корнеевой 
– в газетах «Молодой ленинец», 
«Ставропольская правда»…

Незаметно перешли к современ-
ности, обсудили книгу веселых исто-
рий о нотариате «Ну вот, нотариат 
уже не тот», которую с иллюстрация-
ми Синчинова и байками нотариусов-
журналистов в 2018 году издала но-
тариальная палата Ставрополья. 
Высокую оценку качеству исполне-
ния этой книги и ее содержательной 
части дала Марина Дмитриевна, 
подчеркнув, что в этих историях из 
нотариальной практики – таких лег-
ких, с юмором – нотариус вызывает 
особую симпатию, располагая чита-
теля к размышлению о том, что такое 
нотариат и каково его значение в 
жизни человека.

В этот день успели сделать 
многое. Например, еще и хорошо 
позанимались, обсудили выпол-
ненные домашние задания – ста-
тьи различных жанров и тематики, 
провели практическую работу. При 
этом  критические замечания жур-
налистов при обсуждении текстов 
участники Школы журналистики 
воспринимали с искренней благо-
дарностью.

…Четырехчасовое занятие про-
летело как один миг, оставив в 
памяти всех, кому выпало счастье 
поучаствовать в нем, чувство до-
брого союза близких по сути лю-
дей. 

Школа журналистики НПСК остается верна традиции про-
ведения встреч с известными журналистами края. 
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Но, как мы видим из повседнев-
ной жизни нотариата Ставрополья, 
рамки профессионального давно 
стали тесны его представителям. 
Неравнодушные и отзывчивые 
люди, они поддерживают тех, кому 
это очень необходимо. И каждое 
дело у них обязательно прижива-
ется, становится традицией, без 
которой они не представляют сво-
ей жизни.
Это произошло и с акцией Совета 

молодых нотариусов нотариальной 
палаты Ставропольского края в по-
мощь детям, больным аутизмом, 
«Зажги синим». Она проводилась 
в крае несколько лет подряд, а 
в этот раз расширила категорию 
своих участников, распахнув две-
ри для всех детей-инвалидов без 
исключения. Ведь если мы можем 
сделать мир детства немного до-
брее и радостнее, тогда для всех 
сразу, правда же?!
Об этом и многом другом – в ре-

портаже координатора этого про-
екта, помощника нотариуса го-
рода Кисловодска Екатерины 
Пятибратовой.

Подумать

Как часто мы размышляем о той 
жизни, которой живут нездоровые 
люди? 

Мне думается, что не очень. По-
глощенный жизненной суетой, наш 
разум занят иными проблемами. 
И все же представьте на минут-
ку ребенка лет так четырех-пяти, 
стоящего где-нибудь у детской 
площадки. Его взгляд устремлен 
ввысь, ближе к солнцу, а на лице – 
видите? – такая чистая и открытая 
миру сияет детская, добрая, бес-
конечная улыбка. Он не понимает 
еще, что судьба его выбрала слож-
ный вектор развития, определив 
ему родиться, как принято гово-
рить у нас, ребенком с ограничен-
ными возможностями. 
Ребенок вырастет, и каким чело-

веком он станет, во многом зависит 
от того, как будет принимать его 
общество на разных этапах взрос-
ления.
Несомненно, мы стараемся быть 

достаточно терпимыми по отно-
шению к людям с инвалидностью, 
но умеем ли искренне пожалеть и 
принять их особенности и можем 
ли мы знать на самом деле, на-
сколько они несчастны?..

Принять

Доброй и светлой по эмоцио-
нальному наполнению традицией, 
ежегодно находящей самый живой 
и масштабный отклик среди жите-
лей Кавказских Минеральных Вод, 
стало проведение праздника для 
детей с инвалидностью.

«Люди с ограниченными возмож-
ностями здоровья» – определение, 
закрепившееся в нашем обществе. 
«Люди с повышенными потреб-
ностями» – его синоним, как мне 
кажется, более удачный. Дети с 
инвалидностью ограничены ровно 
настолько, насколько ограничены 
рамки их принятия нами, трудо-
способными, здоровыми людьми. 
И молодые нотариусы нотариаль-
ной палаты Ставропольского края 
не желают создавать себе искус-
ственных барьеров в общении с та-
кими людьми, выбирая настоящее, 
искреннее и живое общение, под-
держку, дружбу и помощь.
На этот раз мероприятие, органи-

зованное СМН НПСК традиционно 
в батутном центре HAPPY города 
Пятигорска, проходило в форма-
те «Равные возможности»: на него 
были приглашены дети с особенно-
стями развития, вне зависимости 
от диагнозов, прогнозов развития 
и возраста. 

Среди желающих были ребята с 
опорно-двигательными проблема-
ми, что не помешало им приехать в 
батутный парк, даже не имея физи-
ческой возможности эксплуатиро-
вать батуты по назначению. На во-
прос, не будут ли ребята смущаться 
от того, что ограничены в движе-
нии в отличие от других мальчишек 
и девчонок, их родители ответили, 
что дети испытывают острый дефи-
цит в коммуникации, в товарищах, 
и будут рады пообщаться. 
Ребята действительно приехали, 

чтобы весело провести время, рас-
сказать о своих успехах и дости-
жениях. Говорили и о том, что им 
порой приходится преодолевать 
трудности принятия обществом, 
как бывает непросто завести но-
вые знакомства. Но эти темы были 
лишь небольшим штрихом в яркой 
ткани праздника. Дети веселились, 
угощались разнообразными  сла-
достями, радовались движению и 
новым знакомствам, безгранично 
искреннему общению.

Помочь

Мы заранее обсуждали дета-
ли и тонкости проведения такого 
праздника. Коллеги по нотари-
альному сообществу говорили и о 
такой составляющей этой работы, 

как собственный оптимистичный 
настрой. Непросто преодолеть чув-
ство жалости к детям-инвалидам, 
переживания об их самочувствии и 
благополучии во время праздника. 
Однако его проведение подтвер-
дило и укрепило всех нас в убеж-
дении: это хорошее начинание, 
которое ни в коем случае нельзя 
бросать.
Практика таких встреч дает 

успешные результаты. Мы поняли 
формулу: нет барьеров, есть дети, 
которым нужны открытые люди и 
доброе отношение, дети, которым 
необходимо повышенное внима-
ние. И они ответят сторицей – ис-
кренними словами благодарности, 
смехом, признанием, неподдель-
ной и так согревающей душу радо-
стью в голосе. 
Ведь делая счастливым одного 

особенного ребенка, вы делаете 
счастливым всю его семью (а же-
лающих принять участие в нашем 
мероприятии было около четырех-
сот человек!). 
Договорились, что в ближайшие 

месяцы обязательно встретимся 
еще, посмотрим, насколько под-
росли, обсудим достижения детей, 
дадим выговориться, наговориться 
и, конечно, поиграть, попрыгать 
на батутах, порадуем подарками и 
поддержим. Дети ждут… 

АЗЪ ЕСМЬ

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ

Равные возможности: Равные возможности: 
так просто, так сложно…так просто, так сложно…

Внимание к тем, кто ря-
дом, понимание людей 
с их горестями, пробле-
мами и заботами, стрем-
ление помочь, не пройти 
мимо – не в этом ли со-
стоит истинный смысл 
работы, которую подра-
зумевает такое емкое по-
нятие «нотариат» и сама 
профессия нотариуса?..

Полосу подготовила Анастасия Федорова Фото предоставлены Екатериной Пятибратовой

Мероприятие, организованное 
Советом молодых нотариусов 
НПСК традиционно в батутном 
центре HAPPY города Пяти-
горска, проходило в формате 
«Равные возможности».
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Донорство — 
это заразительно

(Окончание. Начало на стр. 1)

Для Светланы Викторовны до-
норство – норма жизни, она сдает 
кровь не менее четырех раз в год, 
третий год является Почетным до-
нором России, а ведь такое звание 
присуждается тем, кто сдал кровь и 
ее компоненты свыше 40 раз.
Рядом с завсегдатаями Службы 

крови – доноры начинающие. Вот 
молодой нотариус Советского го-
родского округа, член АЮР Михаил 
Курякин. Так складывалось, при-
знается, что никогда не был против 
сдачи крови, но за плотным рабочим 
графиком не нашел за эти годы вре-

мени заглянуть в пункт переливания 
крови. А вот акция помогла.

– Все отлично организовано, сдал 
кровь без проблем, тем более что, 
пройдя диспансеризацию, знал, что 
у меня с анализом крови все в по-
рядке, можно сдавать. Так и ока-
залось, – улыбается он. – Теперь я 
в обойме доноров нотариата, обсу-
дил уже возможность следующей 
сдачи через два-три месяца в пере-
движном пункте, который приедет 
к нам в город Зеленокумск.
Статистика свидетельствует, что 

ежегодно в России более полутора 

миллионов человек нуждаются в пе-
реливании крови. Это остро необхо-
димо больным из гематологических 
отделений, отделений онкологии, 
реанимации, хирургии, транспланта-
ции, а также ожоговых и родильных 
отделений. Без донорской крови 
многие болезни вообще невозможно 
лечить. Вот насколько важны такие 
люди, как доноры. Это понимают все 
участники проекта «Спасая жизни», в 
том числе и студенты.
В коридоре перед залом сбора 

крови и ее компонентов на Став-
ропольской станции переливания 
крови шумно. Делятся пережитым 
будущие юристы – студенты перво-
го и второго курсов Ставрополь-
ского института кооперации (фили-
ала) Белгородского университета 
кооперации, экономики и права. 
Для большинства ребят это второй 
раз – впервые сдавали кровь, уча-
ствуя в подобного рода акции род-
ного вуза.

– Хочется помочь людям, кото-
рые нуждаются в крови, – говорит 
первокурсница Анна Поважная. – И 
ты делаешь это не для благодар-
ности со стороны. Просто так долж-
но быть, это доброе дело на благо 
других людей. Приятно то, что от-
зывчивых людей – большинство, у 
нас донорами становятся многие 
ребята. И потом, профессия юриста 
ведь имеет много общего с миссией 
донора – и тот, и другой помогают 
людям, спасают жизни.
С этой позицией согласна и сту-

дентка второго курса Галина Ми-
ненко:

– Есть люди, которым нужно 
срочно переливание. У врачей нет 
времени на раздумье, и если необ-
ходимой крови нет, это лишает че-
ловека шанса на спасение. У меня 
самой в детстве была такая ситуа-
ция, что мне требовалась донор-
ская кровь, и она нашлась. Мама об 
этом рассказывала. Поэтому я тоже 
донор и буду продолжать: как кто-
то помог мне, я помогу другим.
А у второкурсника Дмитрия Юр-

ченко мама многие годы сдает 
кровь.

– Я в детстве от родителей узнал 
о донорстве: мама до сих пор сдает 
кровь каждые полгода, и я считаю, 
что это норма для каждого чело-
века. Наш долг – помогать людям, 
а если речь идет о спасении жиз-
ни, которое для донора посильно 
и даже полезно для здоровья, что 
доказано, это должно стать прави-
лом поведения.

Зов души, веление сердца

Хотя каждый по-своему объяс-
няет смысл донорства, в целом все 
так или иначе подчеркивают: это не 
сложно при всем том, что жизненно 
важно.
В лермонтовской Службе кро-

ви нотариусам рады. Принима-
ют внимательно, как положено: 
регистратура, врачи – терапевт, 
трансфузиолог, а потом, если нет 

противопоказаний, – в зал забора 
крови и ее компонентов. Недолгая 
это процедура, и вот уже доноры 
этого дня выстроились для общей 
фотографии.

– Прекрасный день, главное – 
прожитый не зря, – говорит член 
СМН НПСК, нотариус города Пяти-
горска, член АЮР Марина Снимщи-
кова. – Я уже третий раз участвую 
в этой акции. Очень ответствен-
но отношусь к донорству – рас-
спрашивала сотрудников Службы 
крови: а точно ли нужна кровь, 
пригодится ли она, не пропадет? 
Оказывается, ее транспортируют 
в другие города, соблюдая усло-
вия и сроки хранения. Настроение 
бодрое, приятна поддержка кол-
лег, которые тоже хотели принять 
участие в акции, но по различным 
причинам не были допущены к 
сдаче сегодня. Здорово, что у нас 

среди молодых нотариусов есть 
доноры со стажем – например, 
нотариус города Пятигорска Дми-
трий Барышников, нотариус горо-
да Лермонтова Мария Курдубано-
ва. Дмитрий сдал кровь недавно, 
еще не прошел положенный срок 
для донорства, а Мария сдавала 
вместе с нами.
А в коридоре ставропольской 

станции обмениваются впечатле-
ниями коллеги Марины.

– Так посмотришь, что здесь та-
кого: просто сдать кровь, – отмеча-
ет ее тезка, нотариус Ставрополя, 
член Ассоциации юристов России 
Марина Тафинцева. – Но мы же не 
просто сдаем кровь, как тогда, ког-
да это нужно нам – для выяснения 
состояния нашего организма. Мы 
сдаем кровь потому, что нам не все 
равно, как живут люди вокруг. Мы 
хотим принимать участие в жизни 
окружающих, пусть и незнакомых 
людей. Считаю, это надо делать 
и сознательных людей в этом от-
ношении должно становиться все 
больше.
Нотариус города Ставрополя, 

член АЮР Константин Ващенко – 
донор со стажем: впервые сдал 
кровь еще будучи курсантом воен-
ного училища, и с той поры стара-
ется не только продолжать это, но 
и вовлекать в донорство друзей.

– Несколько раз в акции «Спасая 
жизни» участвовал мой товарищ, 
сдавал заодно со мной, и теперь 
ходит в Службу крови сам. Вообще 
для меня очень сильная мотивация 
в этом отношении такая: предста-
вить, что человеку требуется пере-
ливание, и если нет вот этого паке-
тика с кровью, ничем не помочь. Я 
готов и хочу помогать.
А сотрудница нотариата краево-

го центра Александра Шубина уча-
ствует в «Спасая жизни» с самого 
начала и подчеркивает: 

– Есть моральное удовлетворе-
ние: сдашь кровь, поможешь лю-
дям – и на душе легко и спокойно.
А что же в стане тех, кто не был в 

этот раз допущен к сдаче? Спраши-
ваю и слышу оптимистичное: «Это 
сейчас, но мы придем еще не раз и 
обязательно сдадим.».

– Я, конечно, расстроилась из-за 
того, что мне не удалось сегодня 
стать донором, – подытоживает но-
тариус Шпаковского района, член 
АЮР Любовь Подъячева. – Видимо, 
волнение сыграло свою роль: пока-
зало небольшое давление. Но ведь 
я абсолютно здоровый человек, так 
что, уверена, это временное, все 
впереди! И вообще донорство по-
могает иначе взглянуть на многое 
вокруг и понять: главное – не ма-
териальные блага, главной цен-
ностью является жизнь человека. 
Помогать другим – это зов души и 
веление сердца. Все как в нашей 
профессии, верно же?! 
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Большинство из тех, кому по-
священ этот материал и кто стал 
участником марафона, – не нович-
ки. Но кто же эти люди? Нотариусы 
и ветераны нотариата нотариаль-
ной палаты Ставропольского края, 
а также члены их семей и сотруд-
ники нотариальных контор. 
Недаром говорят, как год новый 

начнется, так и пройдет. У них он 
начался первым забегом в январе, 
и вот, пожалуйста, к началу сентя-
бря в копилке спортивных дости-
жений каждого по второй мара-
фонской медали.
Проект этот хоть и называется 

по-английски – KAVKAZ.RUN, смысл 
имеет вполне ясный: спорт, здоро-
вье, работа над собой... И дальше – 
больше. Марафоны его организа-
торы проводят регулярно, при этом 
делая их тематическими. Январ-
ский был благотворительным – в 
помощь детям-инвалидам, а этот 
объявили антитеррористическим, 
назвав «Пятигорское кольцо: спорт 
против террора». Вот так, сообща, 
сотни людей выражают привер-
женность той или иной граждан-
ской позиции, привлекая внимание 
к остросоциальным проблемам. 
Марафонцы от нотариата, как 

и в предыдущий раз, подошли к 
участию в проекте организованно. 
Все тот же нотариус города Пяти-
горска Александр Мандрыко был 
координатором, собравшим всех 
желающих испытать себя бегом 
воедино. Он взял на себя вопросы 
регистрации, прочие детали и важ-
ные моменты.

– Старт был неподалеку от ме-
ста дуэли Лермонтова в Пятигор-
ске. Получили удовольствие и от 
погоды, которая была очень ком-
фортной, не жаркой, и от такого 
массового, но столь четко органи-
зованного мероприятия, и, конеч-
но, от окружающей красивейшей 
природы и красивых, позитивных 
людей рядом – марафонцев и бо-
лельщиков, – говорит нотариус 

города Пятигорска Марина 
Снимщикова. – Дистанций в 
этот раз было две – 9 и 3,5 
километра. Мы выбрали по 
силам – вторую.
Большая часть команды 

НПСК – молодые нотариусы 
Ставрополья. Но как уди-
вили молодежь ветераны 
нотариата – председатель 
Совета ветеранов НПСК Зи-
наида Рубанова и ветеран 
нотариата Ставрополья Рита 
Мандрыко. Они отнеслись к 
забегу ответственно: были 

спортивны, целеустремленны и 
достойно преодолели дистанцию, 
при этом успевая поддержать мо-
лодежь, чтоб быстрее бежали. Вот 
что рассказала об это Зинаида Ру-
банова.

– Отличный забег получился! Я 
узнала о нем из нашей ветеранской 
группы в WhatsApp. Очень понра-
вилось, что забег тематический – 
привлекает внимание к борьбе с 
терроризмом, что участвовать в нем 
могут все, даже дети от 3-х лет. Об 
одном жалею – коллеги по ветеран-
скому сообществу не смогли в этот 
раз пробежаться широким строем, 
но, думаю, в следующем забеге мы 
будем представлены уже более за-
метно. Это очень хорошая акция, 
которая тонизирует, бодрит, дает 
небывалый прилив сил и энергии! 
Ни на секунду не пожалела о том, 
что решила откликнуться и при-
соединиться к нашей молодежи. А 
настроение после забега ка-
ким стало, просто вперед и с 
песней!
Солидарна с Зинаидой Ни-

колаевной в ощущениях и 
председатель Совета моло-
дых нотариусов НПСК, нота-
риус города Ессентуки Анна 
Мандрыко:

– Мне все очень понрави-
лось, и по сравнению с преды-
дущим, январским забегом 
этот на порядок выше. Все 
продумано, четко, у каждого 
участника теперь был набор 
марафонца – стартовый номер 
с электронным чипом, который 
фиксировал время пробега 
дистанции, и футболка. Было видно 
по людям вокруг, что этот марафон 
для одних – серьезная жизненная 
ступень, а для других – возмож-
ность разрядиться, сменить обста-
новку, отрешиться от суеты и рути-
ны будней. Конечно, мы не ставили 
перед собой грандиозных целей, 
мы всего лишь офисные работники, 
которые с радостью влились в ма-

рафонские массы и растворились 
в них на время. А когда мы честно, 
каждый со своим результатом, один 
за другим добежали до финиша, и 
нам вручили по медали, бутылочке 
воды и вкуснейшему яблоку, это 
было счастье! Потрясающий про-

ект, который укрепил наш команд-
ный дух, сплотил, подарил столько 
ярких и позитивных впечатлений! 
Привели в восторг наши ветераны: 
они успевали и за нас поболеть, и 
дистанцию посильно осилить! Очень 
поддержало то, что с нами на связь 
во время забега выходил президент 
НПСК – Николай Иванович Кашу-
рин, беспокоился о самочувствии 
ветеранов, вдохновлял на победу 
молодежь. Не столь важен резуль-
тат в наших личных зачетах, ведь 
каждый из нас победил в этом ма-
рафоне себя, свою усталость, лень, 
обездвиженность. Кстати, мы тра-
диционно взяли с собой флаг Совета 
молодых нотариусов Ставрополья и 
бежали, а потом финишировали с 
ним. Замечательный забег получил-
ся!

– Как все-таки сплачивают такие 
мероприятия, – добавляет нотари-
ус города Пятигорска Александр 
Мандрыко. – А еще, что, на мой 
взгляд, в них ценно – мы можем 
увидеться в нерабочей обстановке, 
пообщаться с коллегами, пережить 
сообща моменты, которых не будет 
в офисе, заняться спортом. Мара-
фон KAVKAZ.RUN – это масштабное 

движение, которое заставляет по-
степенно менять угол отношения к 
активности и спортивной нагрузке: 
с каждым разом хочется пробовать 
силы на все большей дистанции, и 
мы это будем делать, приглашая в 
свои ряды наших коллег.

Никакая тренировка в 
спортзале наедине с собой 
не принесет столько поль-
зы, – замечает нотариус го-
рода Кисловодска Людмила 
Кузнецова. – Забег прохо-
дил по кольцевой дороге 
вокруг горы Машук. Пре-
красное выбрано место. В 
тени деревьев бежать было 
комфортно, не жарко. Хотя 
все равно непросто для тех, 
кто не бегает на такие дис-
танции регулярно. Хотелось 
иногда остановиться и пой-
ти пешком, но разве мож-
но?! Впереди бежали лиде-
ры нашей команды с флагом 

Совета молодых нотариусов. Они на 
самом деле вели за собой, хотелось 
не отставать. А как горячо за нас бо-
лели ветераны нотариата Рита Вик-
торовна Мандрыко и Зинаида Нико-
лаевна Рубанова! Подбадривая нас, 
они и сами вышли на дистанцию.
Около 500 человек принимало 

участие в этом забеге, в том чис-
ле и заслуженные мастера спор-

та. Участники поддерживали друг 
друга: «Молодец», «Вперед, еще 
немного осталось», «Дай пять!»... 
Ощущаешь себя частью большой 
команды, настоящим спортсменом. 
Толпа народу, общая разминка, у 
всех одинаковые спортивные май-
ки, номера. Есть единая для всех 
благая цель, и есть собственная – 
испытать себя, свои силы, настро-
иться на здоровый спортивный об-
раз жизни. Когда мы все добежали 
до финиша, счастью не было пре-
дела. Мне это напомнило детство: 
радость необъяснимая. Кто мышцу 
потянул, кто ногу натер, кто зады-
хался от усталости, но все, все с 
удовольствием повторили бы еще! 

– Что может быть лучшим подар-
ком себе и обеспечит прекрасное 
самочувствие, чем пробежка вокруг 
горы Машук, до Комсомольской 
поляны и назад, к старту?! – гово-
рит нотариус города Железновод-
ска Вячеслав Петкевич. – Формат 
мероприятия вышел очень друже-
ский. Мы стартовали всей коман-
дой и в этот раз решили бежать 
в личных зачетах, на результат. И 
результат порадовал: все испытали 
прилив сил и энергии. А какое пре-
красное настроение подарил этот 
день! Всем коллегам рекомендую 
попробовать себя в чем-то новень-
ком. Вдруг понравится?  

О, СПОРТ, ТЫ – МИР!

Флаг на «Пятигорском кольце»,
или Вперёд и с песней!

Текст Елены Гончаровой Фото Анны и Александра Мандрыко

Этот выходной день оказался необычным для них. Встать пораньше, подкрепиться, вы-
пить чашечку кофе – это понятно и привычно. Но что потом? Прогулка с детьми? Или 
шопинг? А может, отдых на природе или у телевизора? Все мимо, не угадать так просто, 
потому что у них – марафон!
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– Посмотрите, сколько счаст-
ливых людей собралось сегод-
ня здесь, какие у них радостные 
лица! – различаю обрывки разгово-
ра нотариусов нотариальной пала-
ты Ставропольского края, пытаясь 
пройти сквозь плотный строй кол-
лег по нотариальному сообществу.
Все готово к началу спартакиады. 

На площадке столь привычного и 
давно любимого гостиничного ком-
плекса «Золотые пески» у водохра-
нилища Волчьи ворота собралось 
более 100 человек – нотариусов и 
членов их семей. Развеваются на 
знойном ветерке раскрытые флаги 
нотариальной палаты и Совета мо-
лодых нотариусов Ставрополья. Не-
вольно в памяти всплывают строки 

перепетой нами песни: «Цвет на-
строенья – желтый!..» – так много 
тут и там профессионалов права, 
а ныне спортсменов в фирменных 
желтых бейсболках и поло НПСК.

Работаем с отдачей, 
соревнуемся не вполсилы

– Это уже Шестая спартакиада в 
истории нашего сообщества, – ска-
зал, приветствуя коллег, президент 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края заслуженный юрист РФ 
Николай Кашурин. – То, как она 
проходит, а проходит она всегда с 
удовольствием и не вполсилы, гово-
рит само за себя. Небюджетный но-
тариат нашего края – это настоящее 
содружество единомышленников, 
людей, которые живут с отдачей, не 
для себя. И то, что из ряда возмож-
ных форм отдыха мы выбираем ак-
тивный отдых, предпочитаем спорт, 
встречаясь на различных площад-
ках – от армрестлинга и дартса до 
плавания, городков, волейбола и 
другого – говорит само за себя. Со-
временный нотариус – это разносто-
ронне развитый человек, который не 
замыкается на профессиональном, 
но наравне с расширением знаний и 
опыта, повышением квалификации 
развивает себя в спорте, творче-
стве. Это из года в год доказывают 
наши спартакиадные встречи и со-
стязания.

 Действительно, спартакиаду 
ждут с нетерпением, на нее соби-

раются и приезжают семьями и так 
же активно участвуют в соревно-
ваниях. Все ценят и особо выде-
ляют дух состязательности, под-
крепленный атмосферой дружбы и 
взаимопонимания, который давно 
покорил сердца спортсменов нота-
риата края.

– Я в шестой раз на спартакиаде, 
не пропустила ни одной, – говорит 
председатель Совета ветеранов 
Ставрополья Зинаида Рубанова. – 
Еще ничего не началось, а посмо-
трите, как все настроены, с какой 
готовностью и удовольствием по-
строились на открытие, как внима-
тельно слушают слова нашего пре-
зидента. Я благодарна, что у нас за 
26 лет существования нотариаль-

ной палаты сложился такой замеча-
тельный, как показывают результа-
ты деятельности, работоспособный, 
во взаимодействии слаженный и 
сплоченный, в общении открытый и 
искренний коллектив.
В это время руководитель НПСК 

подчеркнул, что участие в спарта-
киаде принимают не только моло-
дые нотариусы и, как уже принято 
говорить в сообществе, нотариусы 
«золотого возраста», но и ветераны 
нотариата НПСК. Зинаида Нико-
лаевна и ее заслуженные коллеги 
под дружные аплодисменты своих 
товарищей по цеху вышли в центр 
спортивной площадки и президент 
НПСК продолжил обращение: 

– Эта спартакиада посвящена 
очередной, уже 26-й, годовщине 
с момента создания нашей пала-

ты. Так мы отметим этот празд-
ник – спортивными достижениями, 
личными, важными для каждого 
победами, которые укрепляют об-
щекомандный дух нашего коллек-
тива, учат быть единым и цельным 
сообществом, работать сообща.
Итак, Шестая спартакиада стар-

товала: ее участники разошлись за-
писываться на спортивные состяза-
ния. Как оказалось, из десяти видов 
спорта некоторые были особенно 
популярными. Больше 60 человек 
захотели помериться меткостью в 
дартсе, примерно таким же было 
число городошников, сформиро-
валось три волейбольные ко-
манды… 
А вот идет запись игроков 

в шахматы, шашки и нарды, 
немного поодаль проводится 
жеребьевка пар по состяза-
ниям в силе бицепсов и три-
цепсов, причем за столом для 
армрестлинга горячо желают 
встретиться не только мужчи-
ны, но и хрупкие представи-
тельницы прекрасного пола. 
Взвешенно и выдержанно, 
как это и должно быть, прояв-
ляют себя бильярдисты. Здесь 
никакого ажиотажа, все раз-
меренно и точно. Постепенно 
все расходятся по своим площад-
кам и соревнования начинаются.

 Здесь время не лимитировано

Если говорить вкратце о том, что 
происходило на площадках, в за-
лах, павильонах и бассейне (там 
шли соревнования по плаванию), 
то более всего там преобладало 
радостное настроение и желание 
каждого максимально проявиться 
в спорте. Как бывает на самой на-
стоящей спартакиаде, на Шестой 
нотариальной случились свои от-
крытия и поражения. Неожиданно 
«выстреливали» новички или те, 
кто из года в год не показывал вы-
соких результатов. Не менее нео-
жиданно проигрывали им корифеи 
спартакиады, однако в числе лиде-
ров оказалось и немало призеров и 
победителей предыдущих лет.

– На этой спартакиаде я открыла 
для себя городки, – говорит нота-

риус Красногвардейского района 
Ольга Денисова. – После пробных 
бросков получилось как-то при-
стреляться, и в результате я выби-
ла все три фигуры из предложен-
ных. А вот в плавании подобрался 
очень сильный состав соперников, 
не хватило скорости…

– Я обожаю спартакиаду и осо-
бенно шахматы, – улыбается ве-
теран нотариата НПСК Светлана 
Сочилова. – Так приятно было 
встретиться за шахматной доской с 
прекрасными людьми и незауряд-
ными шахматистами, это наслаж-
дение, спасибо Николаю Иванови-
чу Кашурину, что нас, ветеранов, 
не забывают, мы в первых рядах 
не только на спартакиаде, но и на 
всех важнейших меро-
приятиях нотариальной 
палаты. 

– Какой внешне про-
стой и одновременно с 
этим непредсказуемый 
вид спорта – дартс, – де-
лится пережитым член 
правления НПСК, нота-
риус Кировского района 
Инна Дудникова. – Вот 
представьте, в пробных 
бросках я не всегда по-
падала в мишень, а во 
время соревнований 
удалось сконцентриро-
ваться, наверное, в чем-
то еще и повезло, так что результат 
поразил меня саму! Посчастливи-
лось и в нардах. Вообще же очень 
приятно было встретиться и пооб-
щаться с коллегами, их семьями в 
такой замечательной атмосфере, 
где-то далеко от наших контор и 
рабочих будней, отрешиться, по-
чувствовать себя в совершенно 
другой обстановке, ощутить от это-
го счастье и гармонию.

– Я регулярно участвую в сорев-
нованиях по настольному теннису, 
играю в волейбол, городки, – под-
черкивает нотариус города Пяти-

горска Екатерина Лысенко. – И за 
прошлые годы у меня уже есть ряд 
наград. Это приятно – азарт борь-
бы, победа, но еще приятнее и наи-
более ценно то время, которое мы 
все проводим вместе, в такой сво-
бодной обстановке, когда каждый 
успевает пообщаться с каждым, 

когда время этого обще-
ния не лимитировано, это 
здорово!

– Чувство локтя и взаимо-
действие в команде очень 
важны в работе нашего 
сообщества, – говорит но-
тариус города Пятигорска 
Александр Мандрыко. – Не 
менее значимы они и в ко-
мандных состязаниях, таких 
как волейбол например. Я с 
удовольствием встретился 
на одной площадке со сме-
шанными и разновозраст-
ными командами, в которых 
наравне с нами, молодыми 

нотариусами, играли ветераны но-
тариата и даже дети (одному во-
лейболисту – Тимофею Денисову – 
недавно исполнилось семь лет, и 
он играл наравне с нами). 
Кстати, Александр, как и многие 

в этой спартакиаде, выступил в не-
скольких видах спорта. Спортивная 
удача улыбнулась ему в игре в би-
льярд: занял первое место в состя-
заниях основной лиги. Но не только 

удача, как поясняет победитель, 
последние месяцы именно этому 
виду спорта Александр, некогда 
призер российского чемпионата 
среди нотариальных палат в субъ-
ектах РФ, посвящал все свободное 
время. Продолжит это делать и 
дальше, ведь, как сказал Николай 
Кашурин, именно бильярд стоит 
в прерогативе: нотариусы Став-
рополья только за последние не-
сколько месяцев успели провести 
корпоративный и межведомствен-
ный бильярдные турниры на своей 
территории, а также поучаствовать 

Шесть, 26 и НПСК 
Бывает, в разговоре о том 
или ином человеке кто-
нибудь скажет: «Какая же 
интересная у него жизнь!» 
Однако, как много вло-
жено в это определение – 
«интересная». Интерес-
ная – значит, насыщенная, 
разнообразная, с пользой 
для окружающих. А еще, 
веселая, позитивная, пол-
ная событий... Все это 
привлекает нас, и хочется 
жить так же – ярко, содер-
жательно, осмысленно, ре-
зультативно. И те, кто вот 
так – интересно – живут, 
безусловно, счастливы.

ГОРИЗОНТЫ РОСТА

Текст Елены Гончаровой    Фото автора

Итак, приуроченная к 26-й годовщине НПСК Шестая спарта-
киада стартовала: ее участники разошлись записываться на 
спортивные состязания. Как оказалось, из десяти видов спор-
та некоторые были особенно популярными. Больше 60 человек 
захотели помериться меткостью в дартсе, примерно таким же 
было число городошников, сформировалось три волейбольные 
команды… 
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и победить еще в одном, выехав в 
Москву и встретившись с коллега-
ми из нескольких городов и регио-
нов страны.

Вложишь силы и сердце – 
ты первый!..

…Весь день до вечера длились 
соревнования. Они прошли более 
чем позитивно, принеся спортсме-
нам удовольствие от борьбы и удо-
влетворение от побед. Кстати, как 
и в предыдущие встречи, звучали 
мнения, что главная победа каж-
дого из участников спартакиады 
была все-таки не над соперниками, 
а над собственной ленью.
Хорошенько самореализовав-

шись в спорте, спортсмены и спорт-
сменки переоделись в элегантные 
костюмы и платья и собрались на 
торжественный банкет, главным 
событием которого стала цере-
мония награждения победителей 
спартакиады.

Путь к успеху – не только рекорды, 
Это труд непростой, ежедневный.
В каждом деле, так же 

как в спорте:
Вложишь силы и сердце – 

ты ПЕРВЫЙ!

Эти строки более чем точно под-
черкнули основную идею вечера: 
все надо делать от души, с любо-
вью к делу и ответственностью за 
результат, тогда он будет отлич-
ным. Таков сложившийся за 26 лет 
подход нотариата Ставрополья, о 
котором в этот вечер так или иначе 
говорили многие из выходивших на 
сцену по приглашению ведущих – 
члена правления НПСК, нотариуса 
города Ставрополя Ивана Кашури-
на и председателя Совета молодых 
нотариусов НПСК, нотариуса горо-
да Пятигорска Анны Мандрыко.

– Мне всегда недоставало обще-
ственной жизни и активности в 
советском нотариате, – сказала 
ветеран нотариата НПСК Инна Па-
рицкая. – Вот, помню, в Первомай 
на демонстрацию другие коллек-
тивы выходили с транспарантами 
и флагами, представители разных 
сфер деятельности несли символы 
своих профессий: сапожники шли 
с большим башмаком, например. И 
мне так хотелось тогда тоже быть 
в большом и крепком коллективе, 
нести «башмак», символизирую-
щий нотариат. Но этого тогда не 
случилось. Зато в небюджетном 
нотариате сторицей компенси-
ровался недостаток совместных 
дел. Мы можем реализовать себя 
разнообразно и не только в про-
фессии, за что огромное спасибо 
нашему руководителю, который в 
свое время инициировал проведе-
ние спартакиады, и с тех пор это 
стало традицией, которая всеми в 
сообществе любима.
Надо заметить, спартакиада, год 

от года, будучи традиционной, не 
перестает радовать новыми дета-
лями и традициями внутри себя. 
Так, в этот раз было учтено пред-
ложение ветерана нотариата НПСК 
Риты Мандрыко – сделать настоя-
щий пьедестал почета для награж-
дения победителей. И вот он – на 
сцене зала торжеств, в фотозоне у 

фотозаставки с названи-
ем вечера: «Наша цель – 
в высоком результате в 
спорте и родном нота-
риате».
Один за другим подни-

мались на пьедестал по-
бедители в спортивных 
номинациях. Каждому 
из рук сменявших друг 
друга уважаемых кол-
лег – руководителя нота-
риального сообщества, 
членов правления НПСК, 
председателей комис-
сий палаты, ветеранов 
нотариата – были вру-
чены медали и дипломы. 
Не прекращались в этот 
вечер аплодисменты и 
поздравления, постоян-
но щелкал фотоаппарат, 

запечатлевая памятные моменты. А 
сколько песен прозвучало!
Вообще, также по сложившейся 

за время проведения спартакиад 
традиции, заключительные вечера 
по их итогам всегда организовы-
вали молодые нотариусы. Вот и в 
этот раз Совет молодых нотариусов 
НПСК подготовил особую програм-
му – с веселыми конкурсами и пе-
сенными номерами. При этом учли 
и элемент интерактива с залом: 
слова всех песен были выведены 
на экран, так что каждый, кто по-
желает, мог от души подпевать. 

– Как же замечательно, что отли-
чительной чертой нашего праздни-
ка стала возможность участия всех, 
кто находился в зале, в исполнении 
песен. Мы пели о том, что нотариат 
России – это сила, о нашей пала-
те, а потом – о Родине, о дружбе 
и взаимопомощи, конечно, и о ро-
мантике, любви, как же без нее, – 
говорит ветеран нотариата НПСК 
Любовь Мищенко. – Это было так 
душевно, каждый чувствовал себя 
среди родных и близких людей. 
Счастье жить и работать в таком 
коллективе!

«Теперь еще приятнее будет 
возвращаться к любимой работе»

Так кого же в этот вечер осо-
бенно поздравляли? Кто выходил 
на сцену и поднимался на ступени 
пьедестала почета? Вот их имена. 
В волейбольном турнире, как 

было отмечено, шла нешуточная 
борьба между тремя командами, 
названия которых оказались весь-
ма емкими и самоговорящими и 
отразили веселый дух и дружеский 
настрой игроков. 
По итогам соревнований на пер-

вое место вышла команда «Дрес-
сировщики гордых тюленей» в со-
ставе нотариусов Олега Белогаева, 
Александра Мандрыко, ветерана 
нотариата НПСК Ольги Лысенко, 
членов семей нотариусов – Анаста-
сии Мандрыко, Алексея Панарина 
и Максима Пенькова. На второй 
ступени пьедестала почета – ко-
манда «Гордые тюлени», которая 
была представлена нотариусами 
Вячеславом Парицким, Олегом Гло-
товым, Михаилом Курякиным, по-

мощником нотариуса Екатериной 
Пятибратовой и сыном нотариуса – 
Тимофеем Денисовым. А замкнула 
тройку призеров команда All stars, 
за которую состязались нотариусы 
Иван и Юрий Кашурины, Людмила 
Кузнецова, помощники нотариусов 
Ирина Босова, Дарья Гуркина и 
Дмитрий Кайванов.
Армрестлинг также заставил по-

волноваться. Как оказалось, хруп-
кий вид соперника (что особенно 
явно проявилось в соревнованиях 
женщин) еще ни о чем не говорит. 
Итак, среди представительниц 
прекрасного пола на первом ме-
сте оказалась нотариус Ипатов-
ского городского округа Марина 
Боброва, второй стала нотариус 
Красногвардейского района Оль-
га Денисова, а на третью ступень 
взошла нотариус города Пятигор-
ска Марина Снимщикова. У мужчин 
лучшим признан нотариус города 
Пятигорска Дмитрий Барышников, 
второе место занял его коллега из 
Кисловодска Вячеслав Парицкий, 
а третье – супруг нотариуса Мине-
раловодского городского округа 
Алексей Насыров.
В соревнованиях по плаванию у 

женщин самой быстрой стала но-
тариус Степновского района Татья-
на Мавродий, второй к заветному 
бортику приплыла нотариус из 
Минеральных Вод Вера Шумакова, 
а третьей – помощник нотариуса 
города Ставрополя Ирина Босо-
ва. У мужчин в непростой, но при-
шедшей по сердцу болельщикам 
борьбе первым признан нотариус 

Предгорного района Денис Пень-
ков, вторым – его сын Максим, и 
третье место занял супруг нота-
риуса Красногвардейского района 
Евгений Сергеев.
В женском настольном теннисе 

первое место завоевала нотариус го-
рода Пятигорска Екатерина Лысен-
ко, второе – ветеран нотариата НПСК 
Любовь Мищенко, третье – нотариус 
города Пятигорска Наталья Понома-
рева. У мужчин фортуна и упорство 
помогли занять первое место нота-
риусу города Кисловодска Вячесла-
ву Парицкому, второе – нотариусу 
Курского района Олегу Белогаеву, а 
третье – нотариусу Георгиевского го-
родского округа Павлу Мерзлякову.
Как уже можно догадаться, од-

ним из напряженных по оспари-

ванию права взойти на пьедестал 
почета стал турнир по бильярду. Он 
проводился в двух лигах. В основ-
ной лиге в лидеры вышел нотари-
ус города Пятигорска Александр 
Мандрыко, вторым стал сын нота-
риуса Андроповского района Олег 
Воропаев, а третьим – нотариус 
города Ставрополя Иван Кашурин. 
Во второй лиге в бильярдных со-
стязаниях победил сын нотариуса 
Кочубеевского района Евгений 
Симкин, а вторым и третьим стали, 
соответственно, помощник нота-
риуса города Ставрополя Дмитрий 
Мухортов и нотариус города Не-
винномысска Евгений Савушкин.
Лучшими среди шахматистов 

стали, соответственно, с первого 
по третье места: супруг нотариуса 
Красногвардейского района Евге-

ний Сергеев, помощник нотариуса 
города Ставрополя Ирина Босова и 
ветеран нотариата НПСК Светлана 
Сочилова. В шашках отличились, 
соответственно, нотариус Мине-
раловодского городского округа 
Вера Шумакова, супруга нотариуса 
города Ставрополя Ирина Ващен-
ко и нотариус города Пятигорска 
Дмитрий Барышников. А среди 
нардистов овации достались но-
тариусу Кировского района Инне 
Дудниковой, нотариусу Георги-
евского городского округа Павлу 
Мерзлякову и нотариусу Предгор-
ного района Галине Ходаковской.
Нешуточная борьба шла и в таких 

видах спорта, как дартс и городки. 
Первое место в дартсе у женщин 
взяла нотариус Кировского района 

Инна Дудникова, на второй пози-
ции – нотариус Красногвардейско-
го района Тамара Сергеева, а «за-
ключительным аккордом» среди 
победителей в этом виде спорта 
стала дочь нотариуса Минерало-
водского городского округа Дарья 
Бакай. А что же у мужчин? Титул 
чемпиона получил нотариус Пред-
горного района Денис Пеньков, 
следующим за ним стал нотариус 
Курского района Олег Белогаев, а 
третьим – нотариус города Ставро-
поля Константин Ващенко.
И не менее бурные овации зала 

сорвали награждаемые городош-
ники. Среди женщин в финал тур-
нира вышли в соответствии местам 
с первого по третье: нотариус Ипа-
товского городского округа Марина 
Боброва, нотариус города Пятигор-
ска Наталья Пономарева и ветеран 
нотариата НПСК Рита Мандрыко. 
Среди мужчин лучшими призна-
ны нотариус города Кисловодска 
Вячеслав Парицкий, помощник 
нотариуса Новоселицкого района 
Даниил Голосов и нотариус Пред-
горного района Денис Пеньков.
Одни призеры сменяли других, а в 

заключение вечера на сцену для об-
щей фотографии вышли все награж-
денные. Черту Шестой спартакиаде 
нотариата Ставрополья, безусловно, 
полюбившейся и памятной для всех 
встречи в спортивных тонах, подвел 
президент НПСК.

– При рождении Бог дает чело-
веку лицо, – сказал Николай Кашу-
рин. – А вот выражение этого лица 
в процессе жизни мы выбираем 
сами. Этот афоризм как нельзя луч-
ше подходит к сегодняшнему дню, 
ведь я вижу вокруг лица коллег – 
радостные, открытые, искренние, – 
и знаю, что таким было, есть и оста-
нется лицо нотариата Ставрополья. 
Спартакиада – это не просто со-
ревнования, встряска для организ-
ма, который привык к кабинетной 
работе. Для нас это, прежде всего, 
еще один прекрасный повод для 
самореализации, а также живого, 
непринужденного общения в сооб-
ществе тех, кто говорит на одном 
языке и понимает тебя с полусло-
ва. Эти несколько дней подарили 
много радости, и теперь нам всем 
еще приятнее будет возвращаться 
к любимой, содержательно емкой и 
незаменимой для людей работе.  
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Тогда я узнал, что нотариат явля-
ется одним из элементов политиче-
ской структуры любого общества, 
неотъемлемой составляющей эко-
номической и хозяйственной жиз-
ни людей и отдельного человека. 
Именно нотариус играет роль важ-
нейшего и, говоря современным 
языком, не имеющего аналогов, 
незаменимого связующего звена 
между законодателем и граждани-
ном в его повседневной жизни. 
Например, продает человек дом. 

Нотариус удостоверяет законность 
совершаемой сделки, тщательно 
проверяет личности, устанавли-
вает дееспособность каждого и 
многое другое. При этом он гаран-
тирует законность совершаемого 
действия и несет за это личную и 
имущественную ответственность. 
Нельзя забывать самого главно-

го: закрепляя права граждан и раз-
личных организаций и обеспечивая 
защиту их законных интересов, 
нотариус сводит к минимуму саму 
возможность дальнейших конфлик-
тов и споров, выступает в качестве 
миротворца, помогает сторонам в 
большинстве случаев прийти к об-
щему согласию без суда. 
В то время я и не предполагал, 

что несколько лет спустя стану 
работать в нотариальной палате, 
и слово «нотариат» обретет для 
меня особое значение, а нотари-
альное сообщество Ставрополья 
станет близким по духу и дорогим 
сердцу коллективом людей, с ко-
торыми живем общими интереса-
ми и говорим на одном профессио-
нальном языке.
Хочу заметить то, что именно из 

таких глубоко личных моментов 
для каждого из нас в итоге скла-
дывается наша общая история. Это 
понимание пришло в то время, ког-
да работал над кандидатской дис-
сертацией, темой которой мною 
была осознанно выбрана история 

нотариата России. А немаловаж-
ной частью этого ученого труда 
стало изучение истории нотариата 
на Ставрополье в годы Великой 
Отечественной войны. 
Большая по времени и кропот-

ливая работа была проведена в 
стенах Государственного архива 
Ставропольского края. Знаком-
ство с темой, изучение и анализ 
документов военных лет, поиски 
и интересные находки, и, конечно, 
неразделимые с этим процессом 
переживания от причастности к 
великой истории нашего народа. 
Были и огорчения. Тогда, к большо-
му своему сожалению, обнаружил, 
что много информации той поры 
оказалось утрачено – уничтожено 
самими нотариусами сознательно, 
для того, чтобы эти документы не 
попали в руки оккупантов.
Чтобы конкретизировать по 

времени: начало оккупации Став-
рополья датируется 2 августа 
1942 го да. Вот как об этом пишет 
ведущий архивист краевого го-
сархива Ирина Коновалова:

«Вторжение немецких войск на 
территорию края началось с се-
вера, со стороны Сальских степей. 
Краевой центр был оккупирован на 
следующий день. В этот день город 
подвергся атаке с воздуха: немца-
ми было совершено 12 налетов. Во 
второй половине дня наступление 
велось танковым подразделением 
и мотопехотой. В семь часов вече-
ра враг занял город.
Гитлеровцы стремительно про-

двигались по территории края. 
Пятого августа немецкие войска 
оккупировали Невинномысск, а 
уже к 12 августа были захвачены 
города Кавминвод. Таким образом, 
к концу августа 1942 года немцы 
оккупировали почти весь край.
Эвакуация жителей в соседние 

автономные и союзные республи-
ки началась еще осенью 1941 года. 

Особое внимание уделялось эва-
куации детей. Так, вглубь стра-
ны – в Барнаул, Фрунзе, Ташкент, 
Фергану – были отправлены вос-
питанники детских учреждений. 
К началу августа 1942 года было 
эвакуировано около 120 тысяч че-
ловек, не считая тех граждан, ко-
торые выехали самостоятельно.
На оккупированной террито-

рии немцы установили «новый по-
рядок»: ввели комендантский час 
с 7 часов вечера до 4 часов утра; 
наравне с рублем к оплате стали 
приниматься германские рейхс-
марки и пфенниги, название на-
селенных пунктов и учреждений 
были написаны на двух языках – 
немецком и русском.
Особое внимание немцы уделяли 

«реформе» сельского хозяйства. 
Выпускались листовки, адресо-
ванные крестьянам. В них говори-
лось, что в освобожденных обла-
стях германское правительство 
уже упразднило колхозный строй. 
Это означало переход к единолич-
ному землепользованию, благо-
даря чему, по обещаниям немцев, 
крестьяне имели возможность 
создать условия жизни, во мно-
го раз лучше, чем при колхозах.
Среди жителей края распростра-
нялись агитационные материалы: 
брошюры, журналы, газеты. В них 
рассказывалось, как счастливо 
живут крестьяне и рабочие в Гер-
мании, какое прекрасное будущее 
ждет советский народ, если Гер-
мания победит.
На самом же деле лечение в 

больницах и обучение детей в 
школах стали платными. За вре-
мя оккупации были уничтожены 
наиболее значимые предприятия, 
разрушены многие школы и жилые 
дома. В период оккупации в Пяти-
горске были организованы курсы 
немецкого языка для взрослых и 
детей. Целью курсов являлось 
овладение немецким языком в 
короткие сроки. Дети учились 
свободно общаться на такие 
темы, как: «Школа», «Семья», 
«Природа», «Германия» и другие.
Оккупация длилась 5,5 месяца. 
21 января 1943 года 347-я стрел-
ковая дивизия под командовани-
ем полковника Н. Селиверстова 
освободила от не мецко-фашист-
ских захватчиков Ставрополь 
(12 января решением Президиума 
Верховного Совета СССР город 
Ворошиловск был переименован 
в Ставрополь, а Орджоникидзев-
ский край в Ставропольский).
Освобождение города и края 

стало настоящим праздником 
для всего населения. Так коман-
дир Северной группы партизан-
ских отрядов Ставропольского 
края Александр Попов пишет 
своей семье: «Здравствуйте, мои 
дорогие, любимые, родные Му-
рочка, Маюрочка и Алик! Прежде 
всего, горячо, от всего сердца, 
со всей радостью, которая на-
полняет меня, спешу поздравить 
вас с освобождением Ставропо-
ля (теперь уже больше не Воро-
шиловска, а Ставрополя) от 
гнета немецко-фашистских мер-
завцев. Наш город, а сегодня и 
весь край полностью стали на-
шими, советскими, а подлые 
гитлеровские банды под ударами 
Красной армии откатываются 

все дальше и дальше на север и на 
запад». 
После снятия оккупации жите-

ли края приступили к восстанов-
лению народного хозяйства».

 Однако, что происходило с но-
тариатом края в период доокку-
пационный и насколько все из-
менилось с приходом фашистских 
захватчиков? Разберемся в этом.

Война войной, 
а документы должны 
быть в порядке

Конечно, военные условия соз-
давали новую обстановку для 
деятельности нотариата. Мобили-
зация, эвакуация, а также стре-
мительная оккупация больших 
территорий СССР немецкими вой-
сками, а с другой стороны – рост 
смертности среди советских лю-
дей привели к тому, что процесс 
вступления в наследство не мог 
осуществляться обычным, преду-
смотренным законом путем, когда 
наследник должен был явиться к 
нотариусу в 6-месячный срок.
Поэтому Пленум Верховного 

суда СССР принял 15 сентября 
1942 года постановление, по ко-
торому в определенных случаях 
предусматривалась приостановка 
течения сроков исполнения права 
наследования. В связи с этим на 
нотариуса возлагались дополни-
тельные обязанности проверить, 
не имеются ли другие наследники, 

кроме присутствующих – на фрон-
те, в оккупации или в эвакуации. 
После битвы под Москвой и 

освобождением ряда населенных 
пунктов 5 октября 1942 года вы-
шла Инструкция наркомата юсти-
ции и наркомата коммунального 
хозяйства РСФСР о восстановле-
нии документации на владение 
домами и другими строениями, 
а также на пользование землей. 
Любые нотариальные документы 
вплоть до нотариальных реестров, 
в которых зарегистрированы утра-
ченные документы, становились 
важнейшим основанием для вос-
становления прав граждан на лич-
ную собственность. 
Приведенные выше докумен-

ты стали активно действовать на 
территории Ставропольского края 
после его освобождения в конце 
января 1943 года. При этом нель-
зя говорить об интенсивности но-
тариальных действий в регионе в 
1941 году. 
Сущность этого заключается в 

двух деталях. Во-первых, неожи-
данность надвигающейся опас-
ности, мощный поток беженцев из 
Крыма, Украины и других западных 
областей, экстремальные условия 
жизни края, который был оторван 
от центра и стремительно становил-
ся прифронтовой полосой, спешная 
эвакуация отодвинули вопросы 
урегулирования имущественных 
отношений на второй план челове-
ческой повседневности. 
И вторая определяющая деталь: 

значительная часть советских ар-

Первое знакомство с нотариатом у меня произошло на втором курсе учебы в университете при написании 
курсовой работы «История становления и развития нотариата в период до 1917 года». 

Война, нотариат и Ставрополье

«Нотариальные вести» продолжают постоянную рубрику «История рядом с нами», в которой публикуют-
ся материалы, повествующие о различных периодах в истории нотариата Ставропольского края.
75-й годовщине Великой Победы посвящается эта статья кандидата исторических наук, главного спе-
циалиста общего отдела нотариальной палаты Ставропольского края Алексея Долгова.

Ф.Р.1425 оп.1д.1

Пятигорская городская нотари-
альная контора периода немецко-
фашистской оккупации.

Договоры  и акты купли, продажи 
и дарения строений. Справки на 
право домовладения

Ф.Р.1425 оп.1д.2

Пятигорская городская но-
тариальная контора периода 
немецко-фашистской оккупа-
ции.

Актовая книга духовных за-
вещаний 1942 года

Дни, недели, месяцы напролет я не покидал стен Государственно-
го архива Ставропольского края. Работал с документами тех лет, 
радовался находкам и удачам, но и очень переживал, понимая, 
что многое из той поры утрачено – уничтожено самими же нота-
риусами, дабы не досталось фашистским оккупантам. 
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хивов 30 – начала 40-х годов, а 
также документы советских и пар-
тийных учреждений того времени 
при угрозе оккупации либо были 
уничтожены, либо погибли в огне 
войны. 
Какой вывод можно сделать, ис-

ходя из общей картины событий 
того времени? Можно только гово-
рить, что в начальный период вой-
ны на Ставрополье больше стоял 
вопрос сохранения общественного 
имущества и человеческих жиз-
ней, чем о сохранении и передаче 
личного имущества. 
Это, конечно, совсем не исклю-

чает присутствия нотариуса в их 
жизни. Отмечу, что горожане не 
часто, но обращались в нотариаль-
ную контору, и тому есть докумен-
тальные примеры.
Буквально накануне оккупации 

города Ставрополя государствен-
ный нотариус Г. Ю. Бернацкий, 
перед подписью которого стоит 
приписка «зам» (что говорит о том, 
что это был не старший нотари-
ус), удостоверил свидетельство о 
наследовании всего имущества 
умершего 3 августа 1942 года 
П. Р. Прозорова его женой, прожи-
вающей по улице Молотова. 
Не правда ли, такие документы 

позволяют понять: война войной, 
а жизнь продолжается и докумен-
ты должны быть а порядке. Этот 
факт подтверждает и то, что за 
несколько дней до захвата немец-
кими войсками города его жители 
не представляли, что жизнь может 
поменяться кардинально, что ско-
ро и нотариус сменится, и улицы 
будут называться по-другому, и, 

возможно, советские документы 
станут недействительны.

Попытка реорганизации 
во время оккупации

Второй период военной истории 
нотариата нашего края наступил с 
приходом оккупантов. 
Оккупационные власти стреми-

лись продемонстрировать жителям, 
что их режим возвращает «золо-
тые», добольшевистские порядки. 
Речь шла о разрешении частного 
предпринимательства, о возвраще-
нии дореволюционных традиций. 
Надо заметить, что это была 

скорее ширма, чем реальная пере-
стройка повседневности. Немцев 
интересовали только людские и 
материальные ресурсы на бла-
го вермахта. Именно этой задаче 
были подчинены все их усилия, а 
вовсе не возрождению прежней 
российской жизни. Тем не менее 
налицо попытки вызвать лояль-
ность местного населения к новой 
власти. С этой целью оккупацион-
ное командование восстанавли-
вало некоторые государственные 
институты, и нотариат здесь не ис-
ключение.
Характер нотариальных источ-

ников периода оккупации свиде-
тельствует, что в советском обще-
стве продолжали сохраняться, и 
особенно старшим поколением, 
прежние традиции, религиоз-
ность. 
Перед нами завещание ставро-

польчанки А. Н. Кандауровой от 
12 ноября 1942 года. Анализ доку-
мента дает все основания считать 

эту жительницу краевого центра 
пожилым человеком, ведь в пре-
имуществе своем именно люди в 
возрасте могли быть неграмот-
ными. Кроме того, она была чело-
веком и глубоко верующим, ибо 
попросила составить не просто за-
вещание, но духовное завещание, 
которое начиналось словами «Во 
имя Отца и Сына и Святого Духа» и 
оканчивалось, как положено, вос-
клицанием «Аминь!». Именно в та-
кой форме, добавлю, составлялись 
духовные завещания в дореволю-
ционный период. 
Чего же хотела пожилая женщи-

на? Она подробно распорядилась о 
наследовании своего недвижимого 
имущества (деревянного с желез-
ной крышей дома, каменного сарая 
и погреба) одной из своих дочерей 
и внуком с выплатой 3 тысяч рублей 
другой дочери. Как мы видим, для 
этой горожанки порядок вещей, 
несмотря на оккупацию, не изме-
нился, и главная ее забота была, 
чтоб нажитое имущество не попало 
в чужие руки, было справедливо 
поделено между потомками. 
Дух эпохи усиливает и такая де-

таль: в завещании указано назва-
ние улицы – Большой проспект, при 
этом поясняется, что он был пере-
именован из проспекта Сталина... 
На документах той поры, с на-

чала августа 1942 года, мы отчет-
ливо видим оттиски не советской 
гербовой печати государственной 
нотариальной конторы, а печати 
на русском и немецком языках. Из 
ее надписи ясно, что при Ставро-
польской городской управе дей-
ствовал нотариальный сектор, в 

котором нотариусом работал мест-
ный житель. 
В целом эти источники рисуют об-

раз оккупированного Ставрополя, 
в котором сочетаются реалии про-
шлого (духовное завещание), при-
меты недавней советской жизни 
(государственный нотариус, наслед-
ственная пошлина, гербовый сбор, 
оплата в рублях) и действительность 
нового порядка (печати на двух язы-
ках, переименование улиц оккупан-
тами, городская управа). 
Неправда ли, насколько время 

отражается в документах, причем, 
документах нотариальных. Не-
оспоримо: нотариат был и останет-
ся на все времена одним из самых 
точных и взыскательных средств 
фиксации жизненных реалий каж-
дого человека. 

Все силы – 
на возрождение 
нотариата

21 января 1943 го-
да, как мы помним, 
стало днем освобож-
дения города Ставро-
поля от оккупантов. 
Начался новый пе-
риод в деятельности 
ставропольского но-
тариата. 
О чем же свиде-

тельствуют документы 
той поры? С одной сто-
роны, нотариальные 
документы 1943 года 
отображают тяжелую 
военную повседнев-
ность в советском тылу, 
а с другой – демон-
стрируют крепнущую 
надежду людей на 
мирное и благополуч-
ное будущее. 
Первая половина 

года в нотариальной 
документации различ-
ных государственных 
нотариальных контор 
отмечена двумя осо-
бенностями. Во-первых, в большин-
стве из них сменились нотариусы, во-
вторых, самыми распространенными 
документами, свидетельствуемыми 
нотариальной службой, в этот пери-
од становятся завещания и свиде-
тельства о вступлении в наследство. 
Попробуем разобраться. Почему 

произошла смена нотариусов? В 
особо сложный для страны пери-
од многие нотариусы уходили на 
фронт, а потом возвращались к 
работе. Например, в известной по 
дооккупационной документации 
ГНК, где старшим нотариусом ра-
ботал Бернацкий, в годы оккупа-
ции прием вел другой нотариус. А 
в 1943 году вновь приступил к ра-
боте сам Бернацкий. Предположу, 
что он мог вернуться по ранению 
из армии.
Можно сделать вывод, что в то 

время полноценная работа нота-
риальных контор только начала 

налаживаться, однако военные 
условия создали новую обстанов-
ку, когда работники призывного 
возраста были мобилизованы, что 
усилило кадровую потребность в 
грамотных юристах.
Кроме того, большинство иму-

щественных отношений были 
связаны с болезнью или смертью 
людей. Так, житель Ставропо-
ля В.П. Копаев завещал все свое 
имущество жене и сыну в равных 
долях. Прежде чем удостоверить 
этот документ, нотариус Зубаре-
ва выяснила «правоспособность, 
дееспособность и самоличность» 
завещателя. Судя по оплате го-
спошлины и технической работы 
(печатанье на машинке), семья Ко-
паева не имела льгот. 
Следует заметить, что признаком 

работы нотариата в военное время, 
особенно в послеоккупационные 
месяцы было подтверждение по-
лученных гражданами документов 
до оккупации. Так, ряд договоров 
дарения в 1943 году были связаны 
со смертью людей накануне или во 
время оккупации. 
Нотариат также активно уча-

ствовал в восстановлении утра-
ченных в войну документов 
граждан. К примеру, 20 августа 
1943 года известный нам нотариус 
Г. Ю. Бернацкий на основе записи 
Ставропольского ЗАГС заверил ду-
бликат свидетельства о рождении 
20-летней В.А. Лузановой. 
В течение 1943 – 1944 годов за-

фиксирован еще один вид нотари-
альных документов – доверенно-
сти. В частности, это доверенности 
на получение пенсии неграмотной 
матери или жены за убитых на 
фронте родных. 
Сами нотариальные документы 

того периода, с одной стороны, по-
могают понять тяжелую военную 

повседневность в советском тылу, 
а с другой – демонстрируют креп-
нущую надежду людей на мирное 
и благополучное будущее.
Анализ немногих сохранивших-

ся документов нотариальных кон-
тор Ставрополья в годы Великой 
Отечественной войны показывает 
движение нотариальных действий 
в контексте различных событий, 
раскрывая практическую историю 
местного нотариата в военное 
время, дополняя наши представ-
ления об истории государственной 
власти в регионах. 
Это живые человеческие источни-

ки военной повседневности, в ко-
торой сплелись отчаяние и смерть, 
надежда и потребность в домашней 
обустроенности, сложные отно-
шение родственников и знакомых, 
отношения разных людей к оккупа-
ционному режиму и местным совет-
ским органам власти. 

Ф.Р.6202 оп.1 д.1.

Первая государственная нотариаль-
ная контора города Ставрополя.

Договоры купли-продажи, застройки, 
дарения, завещания и документы к 
ним

Ф.Р.6202 оп.1 д.28.

Первая государственная нотариальная 
контора города Ставрополя.

Реестр регистрации нотариальных 
действий №1-1971

Ф.Р.1425 оп.1д.3

Пятигорская городская нотариальная контора периода 
немецко-фашистской оккупации.

Договоры и акты купли-продажи, дарения и раздела строе-
ний. Планы усадебных участков граждан. Справки на право 
домовладения
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День рождения в Берлине Столько 
чувств 
в одной 
встрече!..

К юбилею мы 
уже готовимся

И вот еще один день рождения – 
тоже особенный, юбилейный. Город 
Лермонтов, Ставропольского края. 
Мирное, спокойное и счастливое 
сегодня. В небе чисто и ясно, не ре-
вут моторы самолетов, не свистят 
снаряды, не рвутся бомбы. Весна 
в разгаре, щебет птиц, все полно 
жизни и света. Поздравить с 95-ле-
ти ем героя Великой Отечественной 
войны Виктора Акимовича Шулёва 
пришли представители нотариаль-
ной палаты Ставрополья – нотариус 
города Лермонтова Мария Курду-
банова и ветеран нотариата НПСК 
Галина Курдубанова.

– Мы договорились о времени 
встречи, выбирали подарок, гото-
вились удивить и порадовать на-
шего ветерана в этот праздничный 
день, – говорит Галина Евгеньев-
на. – Но удивились сами. Думали 
увидеть пожилого человека, ве-
дущего размеренный образ жизни, 

соответствующий столь уважаемо-
му возрасту. Однако незадолго до 
назначенного часа раздался зво-
нок от дочери Виктора Акимовича 
Ольги: «Папа с утра уехал на ры-
нок в Пятигорск, – предупредила 
она, – но постарается вернуться к 
назначенному времени». Конечно, 
мы недоумевали: в 95 лет вот так 
самому в маршрутке поехать на 
рынок в другой город – шутка ли? 
Да и назад успеть сложно... Но за 
10 минут до встречи мне позвонил 
уже сам Виктор Акимович и сказал, 
что он готов.
Рассказ не прерывается и дальше. 

И правда, как можно остановиться, 
если ты переполнен чувствами от 
встречи с необыкновенным чело-
веком?!

Удивлению нет предела

– Открыл нам дверь моложавый, 
подтянутый мужчина при полном 
параде – с орденами на груди, – 
повествует Галина Евгеньевна. – 
Мы были поражены: честно говоря, 
готовились увидеть пожилого че-
ловека 95 лет, а нас встретил энер-
гичный, бодрый, с комплиментами 

дамам, героический кавалер – лет-
чик- истребитель.
Но и на этом удивление не иссяк-

ло. В общении с Виктором Акимо-
вичем выяснилось, что живет он... 
один. Но какая идеальная чистота 
в квартире, повсюду комнатные 
растения, полный порядок.

На стене картина – зна-
менитое шишкинское 
«Утро в сосновом бору». 
Оказалось, столь удачную 
копию произведения ве-
ликого мастера ветеран 
выполнил собственноруч-
но. Общая фотография на 
ее фоне? Конечно!
Понимая, что в арсенале 

у Виктора Акимовича есть 
еще много удивительного, 
гости решили тоже по-
радовать виновника тор-
жества – подарили пода-
рок – микроволновую печь, 
которой ветеран очень об-
радовался. Теперь Виктор 
Акимович сможет быстро 
сам себе готовить и разо-
гревать еду.

16 осколков 
на память

Виктор Акимович рас-
сказал, что, когда нача-
лась война, он поступил 
в высшее летное военное 

училище. В самый разгар военных 
действий, в 1942 году, он пошел 
на фронт. Вое-
вал на 7-м Юго-
Западном, 1-м и 
3-м украинских 
фронтах. Осво-
бождал Польшу, 
Румынию, Вен-
грию, Австрию, 
Чехословакию 
и Германию. В 
Польше был сбит, 
получил ранение 
(до сих пор но-
сит 16 осколков в 
своем теле).

– Мы разгово-
рились, Виктор 
Акимович рас-
сказал два эпи-
зода из своей 
боевой жизни, 
их я записала, – 
подытоживает 
Галина Курдуба-
нова. Вот они.

«Шли бои под 
городом Любли-
нец. Я был сбит, 
пролежал почти 

трое суток без сознания, очнул-
ся, услышав польский говор. Это 
местные жители Марэк с Людвигой 
тащили меня, спасали, – почти 10 
километров. У меня была раздро-
блена вся ступня. Рискуя своими 
жизнями, они спасали меня - рус-
ского солдата! И сейчас, в наши 
дни, мне очень тяжело смотреть, 
как молодые здоровые поляки сры-
вают с ветеранов медали и георги-
евские ленточки... Мы ведь ценой 
своих жизней, ценою собственного 
здоровья отстояли в тяжелых боях 
свободу и независимость нашей 
великой Родины. До сих пор мы об-
щаемся с моими спасителями и их 
потомками».

«...Столкновение лоб в лоб, но я 
не повернул свой Ан и пошел на та-
ран. Немецкий летчик растерялся и 
отклонил свою «этажерку», так мы 
называли их мессеры. На какое-то 
мгновение я увидел его испуганный 
взгляд – взгляд полный страха...».
За свои героические подви-

ги Виктор Шулёв был награжден 
орденом Великой Отечественной 
войны, медалью «За отвагу», ор-
деном Красного Знамени, орденом 
Александра Невского и другими 
наградами.

– Мы очень рады познакомиться 
с Виктором Акимовичем! – воскли-
цает Мария Курдубанова. – Вот с 
кого надо брать пример всем, кто 
охает и сетует на жизнь. Хотя таким 
людям, наверное, не понять, в чем 
ее истинная прелесть... 

Текст Елены Гончаровой Фото предоставлено Марией Курдубановой и из личного архива Виктора Шулева

Текст Татьяны Черниговской, 
нотариуса Изобильненского 

городского округа 
Фото предоставлено автором

Текст Ларисы Троян, нотариуса Буденновского района 
Фото предоставлено автором

8 мая 1945 года был 
подписан акт о безого-
ворочной капитуляции 
фашистской Германии, 
и в этот же самый день 
бравый летчик-истреби-
тель Шулёв отметил свое 
21-летие. К тому време-
ни он уже успел пройти 
боевой путь от Курской 
дуги до Берлина...

Сложилось так, что София Сидоровна Ермоленко ро-
дилась накануне Дня Победы – 8 мая. 

– В мае у вас не 
жизнь, а праздник, при-
чем один за другим, – 
шутим мы, поздравляя 
ветерана. София Сидо-
ровна, которой никогда 
не дашь 94 года, улы-
бается в ответ, прини-
мая от нас букет цветов 
и подарок, приглашает 
присесть. 
Нас двое – помощ-

ник нотариуса Буден-
новского районного 
нотариального округа 
Светлана Соколова и 
я, нотариус этого же 
района Лариса Троян. 
София Сидоровна гово-
рит с охотой, и фраза за 
фразой перед нашими глазами встают детали ее жизни.
Родилась она в 1925 году в селе Коммунарка, Кегичевского района, 

Харьковской области. Пятнадцать лет исполнилось – поступила в Харь-
ковское медучилище. Был 1940 год, а в 1941-м, когда началась война, 
всех студентов распустили по домам, и София Сидоровна вернулась в 
родное село. Казалось бы, пощадила война девушку, да ненадолго…
В 1942 году Харьковская область попала в окружение фашистов и в 

начале 1943 года София Сидоровна была угнана в Германию, под город 
Магдебург. Подробностями тех двух страшных лет она не делится, бере-
жет нас, зачем, говорит, вам это. И продолжает про то, как в 1945 году ее 
освободили. 
Встреча прошла душевно, а ее завершением стало такое приятное для нас 

приглашение на юбилей, к которому мы начнем готовиться уже сейчас.  

Есть особенные момен-
ты в жизни, когда чувству-
ешь себя по-настоящему 
счастливой. Таким для 
меня стал день встречи с  Марией Михайловной Аку-
ловой.
Конечно, хотелось порадовать Марию Михайловну, и я старалась. Вы-

брала подарок с сюрпризом, букет и пошла в гости.
Встреча получилась очень теплой и трогательной! Мария Михайловна 

добрая, скромная, отзывчивая женщина, ветеран Великой Отечественной 
войны, вдова участника ВОВ, ветеран труда, имеет медаль «За доблест-
ный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.» и пять юбилей-
ных медалей. В свои 94 года Мария Михайловна аккуратна и стройна, ин-
тересуется всем в жизни.
Кстати, и мне было все интересно в жизни ветерана. Мария Михайловна 

с удовольствием откликнулась на просьбу побеседовать, и я узнала сле-
дующее.
В мае далекого 1925 года в семье Самодуровых родилась дочь, и нарек-

ли ее Марией. Окончила Маша 8 классов и курсы машинописи, мечтала, 
как и все ее поколение, о счастливом и светлом будущем, но война внесла 
в ее судьбу свои коррективы. Всю войну Мария Михайловна ухаживала за 
ранеными  в эвакогоспитале. 
Но это еще далеко не вся история, потому что именно в госпитале по-

встречала девушка свою судьбу. В 1943 году ее эвакогоспиталь распола-
гался в  Тбилиси. Там она и познакомилась с Георгием Акуловым. 
С 1941 года Георгий Николаевич воевал на Ленинградском фронте, за-

щищал блокадный Ленинград, где заболел туберкулезом. Был вывезен на 
большую землю лечиться и встретил свою любовь. 
Вместе они прожили 58 лет, воспитали 3 детей: старшая дочь – инже-

нер, сын – мастер спорта по плаванию, младшая дочь – лейтенант поли-
ции. В мирное время – с 1945 по 1980 год – Мария Михайловна работа-
ла управляющей делами на Тбилисском хладокомбинате. А в 1993 году, 
после распада Советского Союза, семья Акуловых переехала на родину 
мужа – в Изобильный.
Очень рада, что встретилась с этой замечательной женщиной. Я пере-

жила бурю самых добрых чувств и с большим удовольствием желаю Ма-
рии Михайловне крепкого здоровья! Пусть каждый день дарит ей радость 
и только положительные эмоции!  
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– Одного дня мало, чтобы по-
здравить всех, кого хочется,  – при-
знается нотариус Шпаковского 
района Любовь Подъячева, вер-
нувшись со второго праздника Дня 
знаний в этом году. 

Обязательным для себя на протя-
жении многих лет Любовь Влади-
мировна считает миссию доброго 
волшебника, который не забудет ни 
о ком из детей в двух учреждениях 
района, воспитанники которых не 

просят помощи, но всегда так ис-
кренне рады вниманию и доброму 
участию со стороны.

 Торжественная линейка в са-
наторной школе-интернате №21 
села Подлужного, Изобильнен-

ского района. В этом году один-
надцать малышей вступают в но-
вую школьную жизнь, становясь 
первоклашками. И вот он, первый 
звонок! Торжественность момента 
подчеркнул и прозвучавший Гимн 
России, и слова приветствия ди-
ректора школы – Натальи Алья-
ниновой, которая приободрила 
первоклашек, поздравила их и 
всех учащихся с началом нового 
учебного года.
Любовь Подъячева подхвати-

ла эстафетную палочку привет-
ственных обращений. Поздравляя 
школьников, педагогов, родите-
лей, она передала и поздравления 
от президента нотариальной па-
латы Ставропольского края Нико-
лая Кашурина, который пожелал 
ученикам, чтобы первый школьный 
год, а за ним и все последующие, 
был похож на одну из глав удиви-
тельной книги, полной чудес и но-
вых открытий.

– Дорогие друзья, вам предсто-
ит долгий путь – девять школьных 
лет, – обратилась нотариус к пер-
воклассникам. – Мы надеемся, что 
путь этот будет светлым – с новы-
ми друзьями, хорошими оценками, 
множеством приятных и незабы-
ваемых минут. 
От имени нотариальной пала-

ты Ставропольского края Любовь 
Владимировна подарила школе-
интернату новый современный 
компьютер: с его помощью гори-
зонты знаний будут широки, но и 
вполне достижимы.
А на следующий день предста-

вителей нотариата ждала встреча 

с воспитанниками детского дома 
№13 села Надежда, Шпаковского 
района.
Праздник знаний продолжился, 

подарив ребятам новые школьные 
радости. Восемнадцать школьни-
ков, учащихся разных классов, из 
года в год. В особыми чувствами 
ждут День знаний и добрых вол-
шебников от нотариата, которые 
всегда приходят с подарками.
Вот и в этот раз дети с востор-

гом рассматривали яркие канце-
лярские принадлежности и другие 
важные и необходимые для учебы 
предметы. «Вот это да!», «Смотри-
те, а это что?» – «Это такие точилки 
и стерки!», «О, какие ручки, альбо-
мы!», «Нам будет теперь еще ин-
тереснее учиться!» – раздавались 
восклицания ребят.
Директор детского дома Свет-

лана Шабанова поблагодарила за 
подарки и пожелала каждому из 
воспитанников активной школьной 
жизни, успехов и радости.
Ребята наперебой благодарили 

своих старших друзей-волшеб-
ников из нотариата. Белокурая де-
вочка лет семи с серьезным видом 
спросила у Любови Владимировны: 
«А кто такие нотариусы?». Сама со-
бой завязалась беседа, и детям 
стало ясно, что нотариусы – те, кто 
помогает людям, защищает их пра-
ва и… «И дарит подарки!» – конста-
тировал кудрявый малыш, глядя на 
Любовь Владимировну сквозь про-
зрачный пластик линейки с плава-
ющими внутри нее кристаллами. 
И дарит подарки детям. Все так.  

Волшебники добрые, знания новые 
А дети – дети просто первоклассные во всех смыслах этого 
слова, и главное потому, что они стали первоклассниками.

Текст Натальи Подъячевой, помощника нотариуса Шпаковского района, члена Школы журналистики НПСК    Фото автора

ГЛАВНЫЕ ВСТРЕЧИ

Так хочется назвать их имена…

И мы хотим быть рядом, помогать 
нашим ветеранам, поддерживать 
их, стараемся систематически уча-
ствовать в жизни самых нуждаю-
щихся. Вместе с ветераном нота-
риата НПСК Галиной Курдубановой 
мы стараемся чаще бывать у них, 
и в этот раз, посетив нескольких 
участников Великой Отечественной 
войны, решили поделиться, пусть и 
небольшими по своему объему, но 
такими ценными и важными для 
нас историями их жизней.

Коваленко 
Николай Антонович

Родился в апреле 1924 года. В 
1942 году был призван в действую-
щую армию. В Москве прошел ме-
сячный курс обучения. Воевал по 
июль 1944 года в составе 107 тан-

ковой бригады командиром тан-
кового орудия. Участвовал в боях 
под Курском. В июле 1944 года был 
тяжело ранен, перенес ампутацию 
ноги. Награжден двумя орденами 
Красной Звезды, орденом Отече-
ственной войны 1 степени, меда-
лью «За победу над Германией».

Винивитина 
Мария Михайловна 

Родилась 24 июня 1930 года на 
хуторе Троицком (он ныне не суще-
ствует), близ села Нагутское, Ми-
нераловодского района. Труженик 
тыла, ветерана труда. Во время ок-
купации Ставрополья помогала бой-
цам Красной армии, копала окопы. 
Спасла двух раненых советских сол-
дат, укрыв их в землянке, где про-
живала с семьей. После освобож-
дения края от немецко-фашистских 
захватчиков участвовала в восста-
новлении колхоза, работала на тя-
желых сельскохозяйственных рабо-
тах: пахотные работы, весенний сев, 
уборка урожая.

Крахмалев 
Евдоким Евдокимович 

1927 года рождения. Попал в по-
следний военный призыв в годы 
Великой Отечественной войны. 
Служил в Советской армии, уволен 
в запас в 1952 году. Поступил на 
работу на Лермонтовский урано-
вый рудник № 1 в качестве проход-
чика. Награжден знаком «Почет-
ный горняк»,  нагрудным знаком 

«Шахтерская слава» III степени, 
ветеран труда, ветеран атомной 
промышленности.

Шишкина 
Мария Ивановна

Эту хрупкую женщину я видела 
раньше, она приходила на прием 
в нотариальную контору. А сейчас 
мы пришли к ней: познакомились, 
разговорились. Вот, что она рас-
сказала. 

«Родилась я 25 февраля 1937 го-
да в деревне Сошица, Березов-
ского района, Брестской обла-
сти. Бывшая узница фашистского 
конц лагеря. Жила с родителями в 
Брестской области. Со всей семьей 
попали в концлагерь как пособни-
ки партизан на территории Бело-
руссии. Ожидали расстрела вместе 
с другими жителями деревни, но 
все сложилось иначе. 
В связи с нехваткой рабочих в 

Германии нашу семью перевели в 
концлагерь-распределитель. Там 

проводили сортировку пленных: на 
расстрел или на работы. Стояло две 
очереди, мы с мамой и братом вста-
ли в одну из них, а отца с нами не 
было, мама пошла его искать. Про-
ходя мимо группы женщин, услы-
шала их разговор на польском. Они 
возмущались, что слишком много 
русских  пригнали. 
Мама подошла к ним и ответила 

по-польски (она знала этот язык, 
ведь Брестская область до войны 
находилась на территории Поль-
ши): «Да разве здесь одни только 
русские?» Женщины обрадовались, 
услышав родную речь, и подсказа-
ли маме в какую очередь встать: 
справа, где русских отправляли в 
печь, слева — на работу. Вернув-
шись, мама отвела нас и всех, кто 
стоял рядом, в другую очередь, 
где набирали на работу. Так мы 
остались живы. Попали на работу к 
немецким фермерам. Работали на 
хозяйственном дворе, ухаживали 
за скотиной. Там и находились до 
освобождения Красной армией. 

Когда нас освободили, один рус-
ский солдат посоветовал быстрее 
уезжать с фермы и рассказал, что, 
если в результате боев это селение 
опять захватят фашисты, русских 
батраков они не щадят, расстрели-
вают. Отец нашел подводу, солдаты 
дали ему лошадь и мы побежали. 
Ехали, а потом и шли очень дол-

го, я уже не помню сколько. Мы все 
остались живы, много лет прошло, 
постепенно жизнь брала свое, я вы-
шла замуж, родились дети, потом 
внуки, житейские хлопоты, работа. 
Все наладилось, и я не вспоминала 
долгие годы о пережитом. 
Меня все любят, я живу в семье, 

всеми обласкана. И вот, когда все 
стало хорошо и нет особых про-
блем, передо мной встают карти-
ны из прошлого, одна страшнее 
другой: я в том помещении в конц-
лагере, открыты двери, и я вижу 
огромные горы детской одежды, 
женской, мужской, крики, плач. 
Это так ужасно. Я молюсь Богу, 
чтобы эти картины из прошлого не 
приходили ко мне, хочу все забыть, 
уговариваю себя, что все давно 
кончилось, что все у меня хорошо, 
но память не дает мне от этого ви-
дения избавиться. И чем старше я 
становлюсь, тем отчетливее и ярче 
я вижу эти образы. Память и серд-
це не дают мне этого забыть...»

…Сколько человеческих ярких 
судеб, какие светлые, мужествен-
ные люди. Я и не представляла, что 
рядом со мной живут герои.
Спасибо вам, воевавшим, дер-

жавшим до последнего линию 
обороны, рвавшимся в атаку, тру-
дившимся в тылу во имя Отечества, 
не сдавшимся и не сломленным в 
концлагерях. Живите счастливо в 
мире, который вы отстояли такой 
дорогой ценой!  

Текст Марии Курдубановой, нотариуса Лермонтовского городского округа, члена СМН НПСК, члена Школы журналистики НПСК   Фото предоставлены автором

Они живут рядом с нами – незаметно, ни о чем не 
прося, тихо и скромно. Они – те, кто, сражаясь за 
Великую Победу, подарили нам мир и свободу. 

ОТ ВСЕГО СЕРДЦА
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Не обошла стихия стороной 
Иркутскую область. Тогда из-за 
сильных дождей реки Бирюса, Уда, 
Ия, Ока, Чуна вышли из берегов, 
затопив города и деревни шести 
районов. Местной властью было 
принято решение об экстренной 
эвакуации населения, и в первую 
очередь детей.
Когда пострадавших от паводка 

детей гостеприимно принял сана-
торий «Пикет» города Кисловод-
ска, молодые нотариусы нотари-
альной палаты Ставропольского 
края решили организовать для ре-
бят культурный отдых.
Программу и формат встречи об-

суждали бурно. Идей было много: от 
прогулки по красивейшему Кисло-
водскому парку с его разнообразной 
флорой и достопримечательностями 
до экскурсии в знаменитую Се ве ро-

Кав каз скую государственную филар-
монию имени В. И. Сафонова и про-
смотра спектакля. В итоге решили: 
пусть будет все – и парк, и филармо-
ния, и, конечно же, сказка. Так все и 
получилось.

– Мы с удовольствием позна-
комились с ребятами. Они оказа-
лись очень открытыми, улыбчи-
выми, общительными, – делится 
впечатлениями член СМН НПСК, 
нотариус города Невинномысска 
Сергей Кистерев. – Мы с сожале-
нием узнали, что многие из них 
никогда не выезжали за пределы 
Иркутской области. И вот теперь у 

них появилась возможность уви-
деть Кисловодск. 
Группа шла по тенистым изви-

листым дорожкам парка. По пути 
ребята увидели Зеркальный пруд, 
фонтан «Стеклянная струя». Очень 
заинтересовали их знаменитые 
Красные камни, порадовал спуск 
по Каскадной лестнице, украшен-
ной фонтанами. Дети сразу же 
бросились к воде: так хотелось  по-
брызгаться и охладиться!..
Вот и филармония. Ребят ожи-

дало необычное представление – 
интерактивный спектакль по моти-
вам китайской народной сказки, в 

котором они же и стали главными 
участниками. 

– Не было необходимости спра-
шивать: понравилась ли ребятам 
сказка. Это было заметно по их 
реакции на происходящее на сце-
не. Вместе с актером Игорем Дро-
бышевым они кричали, отпугивая 
злого дракона, пускали воздушный 
шар по залу, играли на флейте, 
сделанной из бумаги. Всех увлекло 
это яркое и фантазийное представ-
ление – и младших, и старших, – 
вспоминает увиденное член СМН 
НПСК, нотариус города Кисловод-
ска Олег Глотов.

Спектакль прошел на одном 
дыхании, а сюрпризы на этом не 
закончились: детям провели экс-
курсию по залам старейшей фи-
лармонии. А потом встреча про-
должилась сладкой дегустацией. 
Кто хоть раз в жизни пробовал 
знаменитое пятигорское мороже-
ное, навсегда запомнит его вкус. 
А если к мороженому добавить 
печеньки и прочие сладости, все 
дети подтвердят: счастью не будет 
конца.  Дети лакомились, дели-
лись впечатлениями от прогулки и 
фотографировались на память, ко-
торая точно будет доброй.  

и дети в Курортном парке

Быстро пролетело та-
кое долгожданное лето. 
И, к сожалению, не всем 
удалось насладиться 
жарким летним солн-
цем, золотым песком и 
морем. Безжалостна 
была природа ко мно-
гим регионам нашей 
страны. Затяжные лив-
ни, наводнения, засуха 
и пожары оставили раз-
рушительные послед-
ствия.

Текст Людмилы Кузнецовой, нотариуса города Кисловодска, члена Школы журналистики НПСК Фото Леонида Созонова

БЫТЬ РЯДОМ

НЕРАВНОДУШИЕ

«Чистую природу – детям!» – экологический проект под таким названием 
не первый год реализуется на Ставрополье. 

Защитники природы – нотариусы
Текст Константина Ващенко, нотариуса города Ставрополя, члена СМН НПСК, члена Школы журналистики НПСК    Фото Бориса Коваленко

Его инициатор – Совет молодых 
нотариусов нотариальной палаты 
Ставропольского края. С каждым 
новым этапом в него вовлекается 
все больше участников.
Эта акция по очистке от мусора 

лесов краевой столицы – третья 
по счету. В выходной день с утра 
ее участники – ветераны нотариа-
та нотариальной палаты Ставро-
польского края, нотариусы, по-
мощники нотариусов и 
присоединившиеся к ним нерав-
нодушные люди – собрались в Та-
манском лесу Града Креста, чтобы 
очистить его «зеленые легкие» от 
мусора. 
Борцы за чистоту леса быстро 

разобрали перчатки и мешки для 
мусора. Отличное настроение и 
кипучий энтузиазм помогали за-
щитникам прав и законных инте-
ресов граждан быть и  защитни-
ками природы. 
Под раскидистыми кронами де-

ревьев началась масштабная убор-
ка мусора. Мешки активистов бы-
стро заполнялись пластиковыми 
пакетами и бутылками, битым сте-
клом и стеклянной тарой. 

– А знаете ли вы, что настоящим 
экологическим бедствием явля-
ются пластиковые крышки из-под 
бутылок? – произнесла ветеран 
нотариата НПСК Людмила Ващен-
ко. – Разбросанные в большом ко-
личестве на территории леса, они 
выделяют токсины в процессе мно-
говекового разложения и надолго 
отравляют почву и воду. 

Памятуя об этом, энтузиасты эко-
логии не проходили и мимо такого, 
вроде бы мелкого и слабо различи-
мого мусора, старательно собирали 
его, то и дело склоняясь к земле.   
Наравне со взрослыми участие в 

эко-акции принимали и дети. Ребя-
та находили мусор, собирали его в 
мешки, попутно признаваясь, на-
сколько нелегок этот труд. 

– Нет сомнений в том, что в сле-
дующий раз, будучи на природе, 
наши дети уже не выбросят мусор, 
а унесут его с собой, – замечает 
член Совета молодых нотариусов 
НПСК, нотариус Труновского райо-

на Роман Чалченко. – Такой важ-
ный урок необходим подрастающе-
му поколению для формирования 
бережного отношения к окружаю-
щей зеленой среде. 
Утопая в зелени лета, взрослые и 

дети были щедро вознаграждены 
огромным положительным заря-
дом энергии чистого леса, а общее 
фото с десятками мешков мусора 
было итогом коллективной и друж-
ной работы на свежем воздухе.

– «Чисто не там где убирают, а там 
где не мусорят», – этот проверенный 
опытом поколений афоризм должен 
глубоко войти в наше сознание и 

определять культуру по-
ведения людей на приро-
де, – подчеркивает член 
Совета молодых нотариу-
сов НПСК, нотариус города 
Ставрополя Борис Кова-
ленко. – Как добиться это-
го? Не только постоянной 
пропагандой бережного отношения 
к окружающей среде, но и активны-
ми действиями. 

– Правильно, только собствен-
ным примером участия в очистке 
природы от мусора, его разумным 
сбором и утилизацией можно вос-
питать в себе и окружающих гар-

моничное сосуществование с при-
родой, – поддерживает его ветеран 
нотариата НПСК Любовь Мищенко. 
Активная позиция в этом вопросе 

как отдельных людей, так и трудо-
вых сообществ поможет сформиро-
вать устойчивый социальный ори-
ентир на сохранение лесов нашего 
края и природы в целом.  


